
СВОБООННЯ ГРУЗИЯ
8VОВО^NАVА СКЦ2ЛА 

18 декабря 1997 г. Четверг, № 238- 
(21206  - со  дня основания “Зари Востока”)

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИН
О ПОДЛЕЖАЩИХ ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ МЕРОПРИЯТИЯХ, СВЯЗАННЫХ С ПОДГОТОВКОЙ НЕКОТОРЫХ ВАЖНЕЙШИХ ВОПРОСОВ
Парламент Грузии, признавая вопросы, предусмотренные повесткой дня 

внеочередного заседания 16 декабря 1997 года, недостаточно подготовленны
ми, отмечает, что они нуждаются в детальном изучении и анализе с учетом 
требований принятой Парламентом Грузии Концепции устойчивости общест
венной жизни, укрепления государственного суверенитета и безопасности, вос
становления территориальной целостности Грузии и постановляет:

1. Поручить соответствующим 
комитетам и специально создан
ным в этих целях рабочим груп
пам Парламента Грузии подгото
вить и в четырехмесячный срок 
представить Бюро Парламента 
доклады по следующим вопро

сам:

а) об эффективности деятель
ности международных организа
ций (СНГ, ОБСЕ, ООН) в связи с 
восстановлением территориаль
ной целостности Грузии, участии 
и активизации представительст
ва Грузии в работе этих органи
заций;

б) о положении с охраной го
сударственных границ Грузии;

в) о ходе процесса военного 
строительства в Грузии;

г) о социальной защите насиль
ственно перемещенных лиц, эф
фективном использовании сред
ств, выделенных для этих целей, 
и готовности к реабилитации зон 
конфликта после восстановления 
юрисдикции Грузии на всей тер
ритории страны.

2. Бюро Парламента Грузии в 
недельный срок образовать рабо

чие группы, определить их персо
нальный состав, график подготов
ки вопросов и дать комитетам и 
рабочим группам соответствую
щие поручения.

3. Настоящее постановление 
ввести в действие по опубликова
нии.

Председатель  
Парламента Грузии  

Зураб Жвания 
Т б и л и с и ,16 декабря  

1 9 9 7  года

ВЗРЫВ в 
ЭЛЕКТРИЧКЕ
Три человека получи

ли ранения в результате  
взры ва 1 7  д е к а б р я  в 
последнем вагоне элект
р и ч ки  О ч а м ч и р е -П с о у  
(Гагрский район), сооб
щ и л а  П Р А Й М -Н Ь Ю С  
п р е с с -с л у ж б а  К а в к а з 
ского особого погранич
ного округа РФ . Вз| 
произошел в 1 5 .3 0  в 
метрах от грузино-рос
сийской границы . П ри
чина и мощность взрыва 
пока не выяснены.

%
Н О В О С Т И !, Д О С Т О Й Н Ы Е  ПЕНАТИ1

Р О С С И Й С К И Е  п о г р а н и ч н и к и  в е р н у л и с ь  н а  п р е ж н и е  п о з и ц и и
Президент России Борис Ельцин рассмотрел Протокол консультаций по пограничным вопро

сам, оформленный в рамках состоявшегося в Тбилиси 8-9 декабря второго заседания совместной 
комиссии Грузии и России. По решению Бориса Ельцина российской Федеральной пограничной 
службе поручено безусловное обеспечение зафиксированных в Протоколе соглашений.

П о заявлению председателя Государственного департамента охраны Государственной границы 
1 рузии генерала Валерия Чхеидзе, 17 декабря российский пограничный пост вернулся на сущест
вовавшую до июля текущего года позицию, сообщает СА КИ Н Ф О РМ .

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ 
В ТАДЖИКИСТАНЕ
/7  декабря в 8.52 по московскому 

времени подземный толчок силой в 5-6 
баллов по шкале Рихтера зафиксиро
ван в таджикской столице. Как сооб
щили корреспонденту ИТАР-ТАСС в 
Душанбинской сейсмостанции, эпицентр 
землетрясения находился на террито
рии Афганистана, ориентировочно в 
291} км юго-восточнее Душанбе. Сила 
толчка там составила 6-7 баллов.

В ШТОРМОВОМ МОРЕ ВБЛИЗИ 
ФЕОДОСИИ ПОТЕРПЕЛО АВАРИЮ 

ГРУЗИНСКОЕ СУДНО "КОДОРИ"
В ш тормовом м оре вблизи Ф еодосии потерпело ава

рию грузинское судно “К од о р и ” . П охолодание, начав
ш ееся в понедельник в К ры м у, сопровождается силь
ным ветром, скорость которого  д о стигает 2 8 -3 0  метров  
в с е к у н д у ..С  пробоиной в борту судно вы брош ено на 
б ер ег. Все семь членов эки п аж а , по сведениям  ш таба  
Гражданской обороны и ЧС К ры м а, эвакуированы . П о
страдавш их нет, сообщ ает ИТАР-ТАСС.

АНТИГРУЗИНСКИЕ НАСТРОЕНИЯ 
Н А СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ УСИЛИЛИСЬ

В республиках Северного Кавказа - Осетии, Даге
стане, Кабардино-Балкарии и Карачаево-Черкессии 
стараниями абхазов усилились антигрузинские настро
ения. Указанные республики испытывают нехватку ин
формации, заявила корреспонденту агентства “Иберия” 
председатель Комитета по защите прав человека и меж
национальным отношениям Верховного Совета Автоном
ной Республики Абхазия Этери Астемирова. По ее же 
словам, отношение представителей этих республик к про
исходящим в Абхазии событиям одностороннее, и необ
ходимо установить с ними непосредственные контакты, 
ознакомить с исторической правдой, которая предше
ствовала конфликту в Абхазии. По словам Астемировой, 
в противном случае излишне говорить об общекавказском 
доме и едином Кавказе, что имеет жизненно важное зна

чение для нашего будущего, сообщает “Иберия”.______

ОБСЕ ПРОДЛЕВАЕТ МАНДАТ 
БОСНИЙСКОЙ МИССИИ 
ДО КОНЦА 1998 ГОДА

П о с т о я н н ы й  совет Организации по безопасное- 
ти и сотрудничеству в Европе принял реш ение о 
продлении мандата М иссии ОБСЕ в Боснии и  Гер- 
цеговине д о  конца 1998 г.

В сообщ ении О БСЕ от 11 декабря говорится, 
что М иссия “сохранит необходимы й уровень п ри 
сутствия и участия в избирательном процессе  в 
Боснии и  Герцеговине в 1998 г., а также в реа 
л изац ии  результатов м униципальны х вы боров  
1997 г .”. М иссия продолжит деятельность, свя 
занную  с  правами человека, процессом  д е м о кр а 
тизации, развитием средств м ассовой инф орм а
ции и региональной стабилизацией.

В Правительстве Грузии

РЕШЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ - ЗАДАЧА 

ПЕРВОСТЕПЕННОЙ ВАЖНОСТИ

Сообщает ЮСИА

ВСЕМИРНЫМ БАНК БУДЕТ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ПРОГРАММУ ПО СНИЖЕНИЮ УРОВНЯ БЕДНОСТИ 

В ГРУЗИИ
11 декабря 1997 года Всемир

ный банк принял решение о выде
лении кредита в размере 20 млн.дол- 
шров (эквивалент 14,6 млн.СПЗ) на 
реализацию проекта по созданию 
Фонда социальных инвестиций, 
цель которого состоит в снижении 
уровня бедности в Грузии и уско
рении развития частного сектора.

Цель этого проекта состоит в 
поддержке малоимущего населения 
Грузии путем расширения его до
ступа к базовым социальным и эко
номическим услугам за счет мо
дернизации существующей инфра
структуры. Проект также имеет це
лью мобилизацию государственных 
и частных ресурсов для небольших 
инвестиций или “микропроектов” в

мости от результатов эксперимен
тальной фазы общего проекта са
мыми распространенными видами 
инвестиций станут инвестиции в 
микропроекты в области водоснаб
жения, ирригации, строительства и 

Уремонта дорог и школ.

Наряду с этим реализация проек
та позволит:

- укрепить возможности неболь
ших частных подрядчиков с тем, что
бы они могли получать выгоды от 
участия в контрактах, а также укре
пить возможности самих населенных 
пунктов с тем, чтобы осуществлять 
подготовку и реализацию мелких про
ектов.

- расширить возможности в сфере 
занятости путем организации граж
данских работ, требующих значитель
ных трудовых ресурсов.

- расширить возможности органов 
власти в выявлении и анализе тен
денций, связанных с бедственным 
положением населения в Грузии.

“Данный проект, поддерживаемый 
Всемирным банком, дает Правитель
ству серьезную возможность для при
менения эффективных и прозрачных 
методов руководства процессами струк
турной перестройки государственного 
сектора и развития частного сектора”, 
- заявил Роберт Морер, руководитель 
группы реализации проекта.

Данный проект является третьим 
по счету, в котором участвует МАР 
с целью совершенствования инфра
структуры Грузии. Кредит предо
ставляется на стандартных услови
ях МАР со сроком выплаты в 35 
лет, включая 10-летнюю отсрочку. 
Срок реализации проекта составляет 
четыре года (1998-2001).

Грузинский фонд социальных 
инвестиций (ГФСИ) берет на себя 
функции по реализации проекта. С 
момента вступления Грузии во Все
мирный банк в 1992 г. и в МАР в 
1993 г. общая сумма, выделенная 
Всемирным банком/МАР на осу
ществление 14 проектов в Грузии 
составила примерно 366 млн.долла- 
ров.

Правительство Грузии в настоя
щее время обсуждает приоритеты 
своей программы реформ с двусто
ронними и многосторонними парт
нерами в ходе проводящейся в Па
риже третьей встречи консультатив
ной группы по оказанию содейст
вия Грузии.

На заседании Правительства 
Грузии, состоявшемся 17 декабря 
под председательством Президен
та страны Эдуарда Шеварднадзе, 
был одобрен проект Положения 
Министерства экономики. Члены 
Правительства также обсудили 
проект Исполнительного кодекса 
Грузии, разработанного в Минис
терстве юстиции. Для грузинско
го правотворчества Кодекс пред
ставляет собой кодифицирован
ный законодательный акт совер
шенно нового типа. Достаточно 
сказать, что проект предусматри
вает передачу пенитенциарных уч
реждений из Министерства внут
ренних дел в ведение Министер
ства юстиции. Было решено со
здать правительственную комисию 
с тем, чтобы учесть все аспекты как 
правового, так и материального 
обеспечения нововведения.

Правительство обсудило и ут
вердило Положение о предостав
лении особо одаренным детям и 
молодежи президентских стипен
дий и грантов.

По вопросу “О дальнейшем ис
пользовании имеющегося на Киз- 
лярских зимних пастбищах госу
дарственного имущества Г рузии и 
временно оставленной в пользо
вании Грузии территории” на за
седании с информацией выступил 
министр сельского хозяйства и 
продовольствия Бакур Гулуа. На 
сегодня во временном пользова
нии Грузии все еще оставлено 60 
тысяч гектаров территории, кото
рая практически не используется. 
Для возрождения отрасли, говори
лось на заседании, необходимо 
разработать конкретную програм
му с учетом, разумеется, тех ре
альностей, которые обусловлены 
утверждающейся в стране рыноч
ной экономикой. В то же время 
нужно начать переговоры с россий
ской стороной относительно имею
щегося на пастбищах имущества.

На заседании особое внимание 
было уделено вопросу “О допол
нительных мерах по социальной 
защите беженцев и подготовке к 
зимнему сезону” . Как отметил за
меститель Государственного ми
нистра Заза Шенгелия, по своему 
значению этот вопрос относится к 
числу проблем, решение которых 
не терпит отлагательства. По
ложение беженцев тяжелое, и 
Правительству приходится прила
гать большие усилия, чтобы хоть 
немного облегчить их положение. 
В 1993-1995 годах было принято 
три специальных постановления, а 
в 1996 году Президент страны под
писал Указ “О неотложных мерах 
по социальной защите изгнанного 
из Абхазии населения и совершен
ствованию деятельности государ
ственных структур Абхазской Авто
номной Республики” . Благодаря 
.целенаправленной работе удалось

адаптировать сотни тысяч людей 
к новым, сложнейшим и чрезвы
чайным условиям, решить ост
рейшие вопросы их труда и быта. 
Конечно же, это не значит, что 
все проблемы уже решены. Труд
ности, конечно, есть, что созда
ет предпосылки для политичес
кой спекуляции и этим хорошо 
пользуются деструктивные силы. 
Именно поэтому, подчеркивалось 
на заседании, нужны усилия со
ответствующих министерств и 
ведомств, чтобы оперативно уст
ранять узкие места в деле выпол
нения соответствующих поста
новлений Правительства и Указа 
Президента. Сейчас, когда сред
ства, выделяемые для оказания 
помощи беженцам, заметно пре
вышают аналогичные показатели 
прошлых лет, надо сделать все, 
чтобы не допустить задержки с их 
выдачей. Отрадно, говорилось на 
заседании, что нормально функ
ционируют школы в Гальском 
районе, которые заблаговремен
но были обеспечены соответст
вующими учебниками. Установ
лены льготы для беженцев при 
пользовании железнодорожным 
транспортом и метро. Решено 
также, что при компенсации де
нежных вкладов беженцы будут 
пользоваться такими же привиле
гиями, как инвалиды первой груп
пы. Что же касается фактов, когда 
беженцы самовольно вселяются 
в различные здания, тут необхо
димо провести инвентаризацию 
пустующих помещений, а затем 
предоставить их нуждающимся.

При обсуждении этого вопро
са был поставлен также вопрос 
о проводимой сейчас в Абхазии 
приватизации, в процессе кото
рой фактически продается при
надлежащая насильственно из
гнанному оттуда населению соб
ственность. В связи с этим было 
заявлено, что в настоящее вре
мя готовится специальный Указ 
Президента Грузии, которым лю
бой факт приватизации на терри
тории Абхазии будет объявлен 
незаконным.

На заседании министр финан
сов Грузии Михаил Чкуасели со
общил, что китайская сторона 
дала согласие на реструктуриза
цию долга Грузии. Есть также 
реальная перспектива, что и ту
рецкое руководство в конце ян
варя будущего года рассмотрит 
и положительно решит этот во
прос.

Была заслушана информация 
помощника Президента страны 
по вопросам экономической ре
формы Темура Василия об учас
тии грузинской делегации в про
шедшей в Париже консультатив
ной встрече стран-доноров.

САКИНФ ОРМ  
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Конференции

АЛИЕВ НЕДОВОЛЕН РАБОТОЙ 
СОПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ МИНСКОЙ 

ГРУППЫ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ
Э М -П И -Э И . неэффективной счел работу сопредседателей 

Минской группы ОБСЕ в 1997 году Президент Азербайджана 
Гейдар Алиев. По его словам, достичь желаемого результата в 
деятельности сопредседателей в текущем году не удалось. 
Алиев выразил сопредседателям МГ ОБСЕ недовольство по 
данному поводу и потребовал более ответственного подхода к 
миссии, возложенной на них главами представляемых ими стран. 
Между тем, считает Президент Азербайджана, встреча и пере
говоры стали полезными накануне предстоящего саммита ми
нистров иностранных дел государств-членов ОБСЕ, который 
пройдет 18-19 декабря в Копенгагене.

ВИЗИТ ГЕЙДАРА АЛИЕВА 
В НИДЕРЛАНДЫ ПЕРЕНЕСЕН НА МЕСЯЦ
ТУРАН. Официальный ви

зит Президента Азербайджана 
Гейдара Алиева в Нидерла
нды, назначенный на 15-16 
декабря, перенесен на более

поздний срок. По взаимному 
согласованию  сторон, визит 
состоится в первой половине 
1998 года, сообщ ил пресс- 
центр МИД Азербайджана.

ПРЕЗИДЕНТ СТРАНЫ ПОДПИСАЛ 
ЗАКОН О БЮДЖЕТЕ НА 1998 ГОД
ТУРАН. По сообщению республиканского ТВ, Президент 

Гейдар Алиев подписал Закон о бюджете страны на 1998 год.
Реализация этого Закона начнется с первого января следу

ющего года. Напомним, что пятого декабря Закон о бюджете 
на 1998 год был принят Милли Меджлисом.

Доходная часть госбюджета предусмотрена в размере 
3071729,8 миллиона манат, а расходная - 3796847,3 миллиона 
манат.

Предел дефицита бюджета установлен в размере 725117,5 
миллиона манат.

Дефицит бюджета будет покрыт за счет иностранного фи
нансирования и внутренних доходов.

Консолидированные расходы бюджета в 1998 году опреде
лены в 2408833,8 миллиона манат, а расходы - в 3133951,3 
миллиона манат.

/ — с ш л ш ж у
МИЛЛИ МЕДЖЛИС НАМЕРЕН ПРИЗВАТЬ 

КОНГРЕСС США ОТМЕНИТЬ ПОПРАОКУ 907
ТУРАН. Депутат, член пар

тии “Мусават” Ширзад Эйюбов 
призвал коллег на заседании 
Парламента принять обраще
ние от имени Милли Меджли
са в адрес Конгресса США в 
связи с 907-й поправкой Акта 
“О защите демократии” , запре
щающего оказание государст
венной помощи Азербайджану.

Депутат отметил неадекват
ное отношение США к Азер
байджану. “Азербайджан от
крыл свои двери нефтяным 
компаниям США, однако дей
ствие 907-й поправки остает
ся в силе” . По мнению депута
та, сохранение этой дискрими

национной поправки наносит 
моральный урон Азербайджану.

Эта инициатива была под
держана депутатом от партии 
“Ени Азербайджан” Маздаком 
Гусейновым. Он предложил 
оценить в обращении факт пря
мой помощи США Нагорному 
Карабаху как вмешательство во 
внутренние дела Азербайджа
на.

С пикер Муртуз Алескеров 
отметил единство позиций чле
нов парламента по этому во
просу. Он заявил о возможнос
ти обсуждения этого вопроса на 
одном из предстоящих заседа
ний Милли Меджлиса.

ПОСОЛ США В А ЗЕРБА Й Д Ж А Н Е 
О СМ ЯГЧЕНИИ 907-Й  ПОПРАВКИ
ТУРАН. Состоялась первая пресс-конференция Чрезвычай

ного и Полномочного Посла США в Азербайджане Стэнли Эску-
дей—  *■-----------------------  ™
сво

•РО. Говоря о смягчении 907-й поправки к “Акту в поддержку 
боды” Конгресса США, посол отметил, что в прошлом меся

це в нее были внесены определенные изменения. По словам 
Эскудейро, разрешение на сотрудничество с Азербайджаном 
дано американским государственным агентствам по торговле и 
развитию, по защите инвестиций, “Эксимбанку” . Помимо этого 
будет оказы ваться гуманитарная помощ ь в области зд р а 
воохранения. Как сообщил представитель официального Ва
шингтона, разрешены выделение средств для осуществления 
демократических преобразований в Азербайджане, конверсии 
оборонных заводов и создания совместных предприятий, по
ставки специального оборуд! 
женной и пограничной служб

рвания для переоснащения тамо- 
) страны.

Комментируя решение Конгресса США об оказании в 1998 
году гуманитарной помощи жертвам нагорно-карабахского кон
фликта, в размере $12,5 млн., Эскудейро сообщил, что она бу
дет оказана всем пострадавшим жителям Азербайджана и его 

\неотъемлемой части, которой является Нагорный Карабах.

ИТОГИ ТЕГЕРАНСКОГО САММИТА О И К НЕ 
МОГУТ БЫТЬ ИГНОРИРОВАНЫ ООН И ОБСЕ, 

СЧИТАЕТ ГЛАВА МИН СТРАНЫ
ТУРАН. “Итоги Тегеранско

го саммита ОИК можйо оценить 
с позиций интересов исламско
го мира и интересов самого 
Азербайджана. Успех был до 
стигнут и там и там” , - сказал в 
интервью ТУРАН глава МИД 
Гасан Гасанов.

Касаясь солидарности му
сульманских стран, Гасанов от
метил, что практически все кон
фликты на территории этих 
стран в той или иной степени 
получили оценку участников 
саммита ОИК. По словам ми
нистра, не были обойдены и 
конфликты между самими му
сульманскими государствами. 
“ Все это нашло отражение в 
резолюциях, принятых самми
том” ,- сообщил глава МИД.

Азербайджан был упомянут в 
нескольких резолюциях. В част
ности, была принята специаль
ная политическая резолюция,

осуждающая агрессию Армении 
против Азербайджана. Принято 
также решение об оказании 
экономической помощи Азер
байджану и о воздержании от 
эконом ической  помощ и А р 
мении. Наконец, в итоговой Те
геранской декларации был упо
мянут армяно-азербайджанский 
конфликт, сказал Гасанов.

Министр отметил, что в за
ключительном коммюнике сам
мита “дана однозначная под
держка двум актуальным м о 
м ентам  в в о п р о с е  у р е г у 
лирования: приверженность 
л иссабонским  принципам  и 
д вухэтапном у плану у р е гу 
лирования армяно-азербайд
жанского конфликта” .

Помимо этого, на встрече 
глав МИД государств ОИК со 
стоялась дискуссия о путях ра
звития исламского мира. По 
словам Гасанова, был принят

небольшой документ под наз
ванием “Тегеранское видение 
мировых процессов” .

“ В нем отражена привер
женность принципам терри
ториальной целостности и су
веренитета, непризнания си 
ловых методов изменения гра
ниц и необходимости урегу
лирования всех конфликтов 
исключительно мирным путем” ,- 
сообщил министр.

Гасанов сказал, что Ислам
ская Конференция - это органи
зация солидарности мусуль
манских стран. “Любая между
народная организация, будь то 
ОБСЕ или ООН, не может не учи
тывать однозначное мнение 56 
стран. Именно такие форумы, 
как ОИК и принятые там доку
менты, дают основание для 
дальнейшего формирования 
мирового общественного мне
ния” , - подчеркнул Гасанов.

В БАКУ НАЧАЛ РАБОТУ СЕМИНАР, ПОСВЯЩЕННЫЙ 
ВОПРОСУ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ 

ПРОГРАММ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
“СПЭЙШЛ ОЛИМПИКС”

ТУРАН. В гостинице Сазр1ап начал работу 
двухдневный семинар, посвященный вопросу 
стратегического планирования программ бла
готворительной организации “Спэйшл Олим- 
пикс” (СО) для Восточной Европы. В работе 
семинара принимают участие национальные 
директора программ СО из США, Франции, 
Польши, Азербайджана, Беларуси, Грузии, 
Казахстана, Туркменистана и России.

В ходе работы будут рассмотрены органи
зационные вопросы движения СО и избран но
вый координатор СО в Восточной Европе. Как 
сообщил ТУРАН председатель комитета СО в 
Азербайджане Шахин Алиев, не исключено, что 
региональный комитет СО в Восточной Европе 
будет переведен в Баку.

Основной целью СО является реабилитация 
детей и взрослых с ограниченными умственными 
и физическими возможностями посредством физ
культуры и спорта. СО Азербайджан (СОА) создан 
в ноябре 1991 года. 24 октября 1997 года в Шеки 
открыт региональный комитет СО. В 1998 году 
планируется открытие региональных комитетов в 
Гяндже, Ленкорани и Таузе, а в 1999 году в Нахи
чевани, Али-Байрамлы, Губе, Мингечевире и Сум- 
гайыте. С 1995 года движение СОА поддерживает 
“Амоко Каспиан Си Петролеум лимитэд” .

“ Мы очень рады, что смогли поддержать 
Азербайджанский комитет СО в проведении в 
Баку встречи национальных директоров” , - го
ворит постоянный представитель Амоко в Азер
байджане Дуглас Хилл.
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Законотворчество

В Н Е С Е Н Ы  И З М Е Н Е Н И Я  В З А К О Н  “ О Б А К Ц И З А Х ”
ТУРАН. Милли Меджлис принял 

закон о дополнениях в Закон “Об 
акцизах”, согласно которому акциз
ный налог на алкогольные напитки 
и табачные изделия будет выплачи
ваться предприятиями-производите- 
лями исходя из стоимости товаров, 
отправляемых покупателю. Закон 
поступил в Парламент за подписью 

УПрезидента Азербайджанской Рес-

публики. Комментируя изменения в 
законе, заместитель начальника Глав
ной налоговой инспекции республи
ки Махяддин Намазов заметил, что 
до этого производители выплачива
ли внутренний акцизный налог толь
ко после поступления средств от про
дажи товара на счета предприятий, 
что затрудняло своевременное поступ
ление налогов в госбюджет.

ПРОШЛА ТОРЖЕСТВЕННАЯ 
ЦЕРЕМОНИЯ ЗАКЛАДКИ 

МОСТА НА ГРАНИЦЕ 
ГРУЗИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА

ТУРАН. 15 декабря состоялась 
торжественная церемония закладки 
нового моста на границе Грузии и 
Азербайджана, в районе “Крас 
моста”.

Мост будет построен в рамках 
проекта ТкАСЕСА и станет основ
ным транспортным звеном между 
Грузией и Азербайджаном. На его 
строительство Евросоюз выделит два 
миллиона экю. Строительство плани
руется завершить в июле 1998 года. 
Ь будущем также будет реконструи
рован существующий “ К расны й 
мост”.

Программа ТКАСЕСА представля
ет собой составную часть проекта 
реабилитации транспортного коридо
ра Европа-Кавказ-Азия. На сегодняш
ний день осуществлено 13 исследо
вательских проектов по его стро
ительству, еще 10 находятся в стадии 
разработки. В ближайшее время в 
рамках программы начнется стро
ительство железнодорожного паром
ного терминала в Поти.

^  ^  %

УКРАИНСКИЙ ПРЕМЬЕР 
ВАЛЕРИЙ ПУСТОВОЙТЕНКО 
ПОСЕТИТ БАКУ 20 ДЕКАБРЯ

Э М -П И -Э Й . Визит главы украинского правительства Вале
рия Пустовойтенко в Азербайджан состоится 20 декабря теку
щего года. В ходе визита высокого гостя планируется обсудить 
нынешние взаимоотношения Баку и Киева по экономическому 
сотрудничеству, их дальнейшую перспективу. На сегодняшний 
день парафировано 8 соглашений по сотрудничеству в раз
личных областях экономики. В стадии обсуждения находится 
соглашение по международному автомобильному сотрудниче

ству ._________________

Эхо переворота

СОКРАЩАЕТСЯ 
ТОВАРООБОРОТ С ОАЭ

ТУРАН. Импорт из Объединенных 
Арабских Эмиратов за 10 месяцев 
текущего года сократился по сравне
нию с аналогичным периодом прошло
го года на 65,4% и составил 33,9 
миллиона долларов. В то же время на 
72,2% сократился экспорт, составив 
всего 789 тысяч долларов. За этот 
период из ОАЭ были импортированы 
следующие виды продуктов: мясо пти
цы (4,7 миллиона долларов), сливоч
ное масло (4 миллиона), рис (2,9 
миллиона), мука пшеничная (4,9 
миллиона), легковые автомобили (1,7 
миллиона) бытовая мебель (0,9 
миллиона). Экспортированы: бытовые 
кондиционеры (207 тысяч долларов), 
необработанный алюминий (253 ты
сячи долларов), рафинированная медь 
Л1 сплавы (195 тысяч долларов).

АРЕСТОВАНЫ ДВА СОРАТНИКА СУРЕТА 
ГУСЕЙНОВА И ОДИН БЫВШИЙ ОПОНОВЕЦ

ТУРАН. Правоохранительные 
органы республики продолжают 
поиски скрывающихся сторон
ников экс-премьера Сурета Гу
сейнова и бывших членов ОПОИ. 
По сообщению пресс-службы 
МВД республики, арестованы 
два активных участника попыт
ки октябрьского  переворота 
1994 года - Рашид Абдуллаев и 
Рузи Рустамов. Первый был 
арестован на территории РФ в 

^Республике Коми, а второй - во

Владикавказе. Помимо участия 
в октябрьских событиях, Рус
тамов также обвиняется в 
убийстве жителя Ханларского 
района 25 мая 1994 года.

В сообщении также говор
ится, что сотрудники Главного 
управления полиции Баку 
арестовали бывшего опонов- 
ца Гурбана Новрузова, обви
няемого в измене Родине. По 
всем трем фактам возбужде
но уголовное дело.

/—422ЕШ2>-------------------------- '
В БАКУ ОТКРЫЛАСЬ ШЕСТАЯ 

ВЫ СТАВКА ИРАНСКИХ ТОВАРОВ
ТУРАН. 16 декабря в бакинском выставочном центре “Са- 

хил” открылась шестая выставка товаров Исламской Респуб
лики Иран. На ней будут представлены товары 60 иранских 
компаний, занятых в машиностроении, металлургии, строитель
стве, энергетике, нефтяной, химической, текстильной и пище
вой промышленности.

По сравнению с прошлой выставкой - в марте этого года, 
количество иранских компаний-участниц увеличилось в два 
раза. Организаторами выставки-ярмарки являются иранская 
компания “ТаЬпг 1п1егпа1юпа1 ЕхЫЬйюп Со” и Торгово-промыш
ленная палата Азербайджана.
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ЗАЯВЛЕН И Е МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫ Х  
ДЕЛ НАГОРНО-КАРАБАХСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
СНАРК. Министерство ино

странных дел Нагорно-Кара
бахской Республики выступи
ло сегодня с заявлением, в 
котором, в частности, говорит-кдт

"На предстоящем заседании 
Совета М инистров ОБСЕ в 
К о п е н га ге н е  наряду со 
многими важнейшими для ев
ропейской безопасности про
блемами предусмотрено рас
смотрение ситуации, сложив
шейся в процессе урегулиро
вания нагорно-карабахского 
конфликта.

В связи с этим Министер
ство иностранных дел НКР, 
подтверждая твердую реши
мость правительства и наро
да НКР не подвергать опаснос
ти международный мир и без
опасность, заявляет о готов
ности принять на себя обяза
тельство воздерживаться от 
применения силы или угрозы 
силой для решения споров и 
призы вает другие стороны  
конфликта также выступить с 
подобным заявлением.

Министерство иностранных 
де/| Нагорно-Карабахской Рес
публики считает необходимым 
вновь подтвердить:

кара
урегулирование нагорно- 
юахской проблемы воз

можно только на основе мир
ного, справедливого и взаимо
приемлемого разрешения кон
фликта путем переговоров;

- переговоры под эгидой 
ОБСЕ представляют уникальную 
возможность для окончательно
го и всеобъемлющего урегули
рования нагорно-карабахского 
конфликта.

Вызывает озабоченность то 
обстоятельство, что в послед
нее время на первый план со 
вершенно необоснованно вы
двинуты так называемые мето
дологические вопросы, что, по 
существу, тормозит процесс 
урегулирования и отвлекает 
внимание сторон и посредни
ков от основной цели - поиска 
путей взаимоприемлемого и 
всеобъемлющего урегулирова
ния нагорно-карабахского кон
фликта.

Руководство НКР неодно
кратно подчеркивало, что пра
вомочны е институты  ОБСЕ 
должны придать адекватное 
правовое оформление сущест
вующим политическим реалиям. С 
этой целью мы просили Со- 
председательство МГ предло
жить Совету Министров ОБСЕ 
на предстоящем заседании в 
Копенгагене принять решение, 
в котором:

- была бы отражена роль 
Нагорного Карабаха как сторо
ны конфликта на всех этапах 
переговорного процесса, вклю
чая Минскую Конференцию;

- констатирован тот факт, что 
переговоры между сторонами 
должны вестись без каких-либо 
предварительных условий, пре
допределяю щ их итоги  этих 
переговоров.

Мы уверены, что подобный 
подход способен переломить 
ситуацию в миротворческом 
процессе, так как позволит сто
ронам без каких-либо ограни
чений в ходе переговоров по 
всем аспектам нагорно-кара
бахского конфликта уточнять и 
разрешать вопросы, относя
щиеся к ключевым проблемам, 
без урегулирования которых 
невозможно преодоление пос
ледствий вооруженного проти
востояния.

Министерство иностранных 
дел Н а го р н о -К а р а б а х с ко й  
Республики призы вает Совет 
Министров ОБСЕ на предсто
ящей встрече в Копенгагене 
приложить все усилия для вы
работки резолюции, содейст
вую щ ей  в о з о б н о в л е н и ю  
переговорного  процесса  на 
о сно ве  п р и н ц и п о в  и норм 
ОБСЕ” .
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“ ГИПР0М0РНЕФТЕГАЗ”  И “ ВНОИИ К  КВОТ”  
ЗАКЛЮЧИЛИ КОНТРАКТ НА ПРОЕКТИРОВАНИЕ 

ПОСЛЕДУЮЩИХ МОРСКИХ ПЛАТФОРМ

ЭКС-СПИКЕР ПАРЛАМЕНТА 
АЗЕРБАЙДЖАНА РАСУЛ ГУЛИЕВ 

ВЫВЕДЕН ИЗ СОСТАВА ПАРЛАМЕНТА
ИТАР-ТАСС. Экс-спикер Милли-Меджиса (Парламента) 

Азербайджана Расул Гулиев лишен депутатского мандата и 
выведен из нынешнего состава национального парламента, 
избранного 12 ноября 1995 года. За это решение проголосо
вали 87 из 125 бывших его коллег-депутатов.

Официальным основанием для вывода из Милли-Меджли- 
са его бывшего председателя, оставившего этот пост добро
вольно в сентябре минувшего года, послужило отсутствие Ра
сула Гулиева на 60 заседаниях Парламента. Гулиев, подавший 
% отставку по состоянию здоровья, ныне, по сообщению печа
ти, “проходит курс лечения за границей” .

Однако те же источники утверждают, что за пределами Азер
байджана экс-спикер “ занят” не своим здоровьем, а написа
нием книг. Одна из них - “ Курс к демократии” , изданная, по 
некоторым данным, в США, вызвала неоднозначную реакцию 
в Баку. Ее автор выступает с критикой нынешнего руководства 
страны, что и послужило первопричиной сегодняшнего реше
ния Парламента.

ИЗ-ЗА СИЛЬНОГО 
СНЕГОПАДА 

ВРЕМЕННО ЗАКРЫТ 
БАКИНСКИЙ 

АЭРОПОРТ “ БИНА”
ИТАР-ТАСС. Из-за силь

ного снегопада, обрушивше
гося на пригороды столицы 
Азербайджана, был закрыт 
на 3,5 часа бакинский аэро
порт "Бина” . В районе аэро
порта, как сообщили ИТАР- 
ТАСС, очень плохая види
мость, что небезопасно для 
отправки и приема самоле
тов, а те из них, которые 
должны были прилететь в 
Баку, временно направляют
ся в Гяндж, город на западе 
республики.

Сотрудничество

УЧРЕЖДЕН “СОЮЗ ОФИЦЕРОВ ЗАПАСА”
ТУРАН. Общественная организация “Союз 

офицеров запаса Азербайджана” создана в Баку.
“Цель учреждаемой нами организации - при

соединение Азербайджана к системе между
народной безопасности” , - заявил президент 
СОЗА Хагани Гусейнов. По его словам, “Союз 
офицеров запаса” будет работать в сотрудни
честве со структурами Организации атланти
ческого сотрудничества. По словам Гусейнова, 
в составе этой структуры есть конфедератив
ный “Союз офицеров запаса” , к которому и хо
чет присоединиться азербайджанский Союз 
офицеров запаса. Необходимость создания

Союза Хагани Гусейнов обосновал тем, что стан
дарты НАТО внедряются во все большее коли
чество стран. По его мнению, Азербайджан так
же должен соответствовать этим стандартам.

На учредительном заседании был обсужден 
и принят устав организации. Согласно уставу 
СОЗА, высшим органом является общее собра
ние, которое будет собираться раз в год. Все 
остальное время работой структуры будет 
управлять правление. Членство в организации 
добровольнее. В состав правления войдут 7 
человек. Согласно уставу, на своем первом за
седании правление выберет вице-президента.

РАСШ ИРЯЕТСЯ СОТРУДНИЧЕСТВО С 
АМЕРИКАНСКИМИ И САУДОВСКИМИ КОМПАНИЯМИ
ТУРАН. Президент Гейдар 

Алиев принял генеральных 
исполнительных директоров 
нефтяных компаний “Дельта 
ойл” (Саудовская Аравия) и 
“Гесс ойл” (США).

Генеральный исполнитель
ный директор “Дельта ойл” 
Бадр Аль-Аиоани заявил, что 
после  последней встречи  
Гейдара Алиева с наследным 
принцем Саудовской Аравии 
Абдуллахом Абдул Азизом  
Аль-Сауди в Тегеране сотруд
ничество между странами еще 
более  о кр е п н е т . П ом им о 
“Д ельты ” , по словам  Аль- 
Аибани, в Азербайджан при

будут представители и других 
саудовских компаний.

О желании работать совмест
но с ГНКАР заявил на встрече 
генеральный исполнительный 
директор американской нефтя
ной компании “Гесс ойл” Сэл 
Лейдо. Он также отметил, что 
их компания на протяжении 
двух лет изучает геологический 
потенциал Каспия, в особен
ности его азербайджанского 
сектора. По словам Лейдо, 
“Гесс ойл” ежегодно выделяет 
полтора миллиарда долларов 
на производство и развитие. 
Часть этих средств компания 
хотела бы инвестировать  в

ТУРАН. Проектный институт 
ГНКАР “Гипроморнефтегаз” за
ключил контракт с британской 
компанией “Вго\л/п & ВооГ-на 
осущ ествление совместны х 
проектных разработок и инже
нерно-изыскательских работ.

Контракт предусматривает 
определение возможности про
ектирования и строительства 
стационарных нефтяных плат

форм “Чыраг-2” и “Чыраг-3” 
на ко н тр а ктн о й  площ ади 
АМОК. В ходе совместных 
работ будет изучена возмож
ность использования сущест
вующих оснований для плат
форм, находящихся на балан
се ПО “Шельфпроектстрой” . 
Данные основания, в свое вре
мя, были изготовлены по про
екту “Гипроморнефтегаза” .

ЗАВЕРШИЛОСЬ БУРЕНИЕ ВТОРОЙ  
СКВАЖИНЫ НА ПЛАТФ ОРМ Е ЧЫРАГ-1

ТУРАН. Завершилось бурение второй скважины на платфор
ме Чыраг-1, сообщил ТУРАН вице-президент ГНКАР Хошбахт 
Юсиф-заде. В настоящее время с Чыраг-1 ежесуточно добы
вается 140 тысяч кубометров попутного газа, начало же экс
плуатации второй скважины позволит удвоить добычу, отме
тил он. На сегодняшний день с Чыраг-1 на Нефтяные Камни 
уже поступило более 500 тысяч кубометров попутного газа.

Прием газа осуществляет газокомпрессорная станция НГДУ 
“Нефт-Дашлары". Часть газа с Чыраг-1 (порядка 100 тысяч тонн) 
подается на трубопровод Зиря-Дюбенди-ГРЭС “Северная” .

СОСТОЯЛОСЬ ПОДПИСАНИЕ КОНТРАКТА 
НА РЕКОНСТРУКЦИЮ ГЛАВНОГО ОФИСА 

АБШЕРОНСКОЙ РЕГИОНАЛЬНОЙ ВОДНОЙ КОМПАНИИ
ТУРАН. Состоялось подпи

сание контракта по реконструк
ции главного офиса Абшерон- 
ской  региональной  водной 
компании (АРВК). Докум ент 
подписали руководители АРВК 
и победитель международного 
тендера - Департамент стро
ительства и развития города 
Баку исполнительной власти 
столицы. Контракт, стоимостью 
6,6 миллиарда манат, осущест

вляется в рамках проект Ре
конструкция сис :ем й  до- 
снабжения Большого Баку".

Работы “под ключ” начнутся 
в начале февраля будущего года 
и завершатся спустя 8 месяцев. 
Технический надзор за исполне
нием работ будет проводить 
британская компания “ВВО\Л/1М & 
РООТ” . На церемонии подписа
ния присутствовал мэр Баку Ра
фаэль Аллахвердиев.

АООТ “АЗЕРЭНЕРЖ И" 
ПОДПИСЫВАЕТ НОВЫЕ

КО НТРАКТЫ

Азербайджан.
В свою очередь Гейдар Алиев 

положительно отнесся к пред
ложению американской ком 
пании о вложении инвестиций в 
Азербайджан. Он отметил боль
шие возможности азербайджан
ского сектора Каспия, где для 
компании “Гесс ойл” также мо
жет найтись место.

Компания “Гесс ойл” созда
на в 1919 году, ежегодно про
дает свою продукцию на девять 
миллиардов долларов, насчи
тывает около 10 тысяч сотруд
ников. Компания обладает опы
том работы в глубоководной 
части Северного моря.

ТУРАН. Контракт на поставку оборудования для оснащения 
лаборатории металлов подписан между АООТ “Азерэнержи” и 
турецкой компанией “В а гтек” , ставшей в сентябре этого года 
победителем тендера АООТ, сообщил ТУРАН вице-президент 
АООТ “Азерэнержи” по строительству Владимир Жердев.

В функции лаборатории, созданной в 1950 году на базе 
производственного  рем онтного  предприятия АО, входит 
определение остаточных ресурсов оборудования электро
станций с помощью гамма-излучений, ультразвука, магнит
ной деф ектоскопии и т.д. О борудование, поставляемое 
“ В а гте к ” , включит 25 наименований и будет произведено гер 
манской компанией “Кгаи1кгатег” . Согласно заключенному 
контракту, первая поставка состоится в июне-июле следую
щего года.

Финансирование закупки оборудования в размере 1.5 
миллиона долларов осуществляется из кредита, выделенного 

У^БРР (53,2 миллиона) на строительство Еникендской ГЭС.

ФИЗУЛЙ НУСДЕВ СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕН 
ОТКРЫ ТОГО ЧЕМПИОНАТА Н И Р А  ПО КАРАТЭ-Д О

ТУРАН. В городе Голкост 
(Австралия)завершился XI от
крытый чемпионат мира по ко- 
сике  каратэ-до , с участием 
спортсменов из 18 стран мира.

Как сообщил ТУРАН прези
дент Федерации косики кара
тэ -д о  Азербайджана Талыб 
Барзигяров, победителем со 
стязаний в категории свыше 82

кг стал динамовец Физули Му- 
саев.

Вторыми призерами стали 
представители спортивного 
клуба “Центр развития” Вафа- 
дар Мамедов (до 73 кг), Эль- 
даниз Мамедов (свыше 82 кг) 
и Вяли Буньятов (до 82 кг).

Фариз Наджафов (до 82 кг) 
вышел на третье место.

В ТЕГЕРАНЕ СТАРТУЮТ 
II ЖЕНСКИЕ ИСЛАМСКИЕ ИГРЫ
ТУРАН. В Тегеране стартуют II женские исламские игры. В 

соревнованиях принимают участие 1200 спортсменок из 54 
стран. Как сообщил ТУРАН начальник отдела массовой ф из
культуры, туризма и многоборья Министерства молодежи и 
спорта Айдын Мамедов, спортсменки Азербайджана (125 че
ловек) выступят в 11 видах спорта (каратэ, бадминтон, баскет
бол, гандбол, волейбол, настольный теннис, теннис, стрельба, 
.плавание и художественная гимнастика).
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КАК ЕРЕВАН СМОТРИТ 
НА ГУАМ

' ших сразу же после подг 
ния протокола о ГУАМ г

СГ" шш
Горячая точка

18 декабря 1997  г,

Гамлет МАТЕВОСЯН  
ПРАЙМ-НЬЮ С

В последние дни армянские 
СМИ активно обсуждали итоги 
консультативной встречи за
местителей министров ино
странных дел Азербайджана, 
Грузии, Украины и Молдовы,, 
завершившейся подписанием 
в Баку совместного протокола. 
Особо подчеркивалось, что эти 
четыре страны СНГ договори
лись об особом уровне сотруд
ничества и взаимодействия в 
политической сфере, в вопро
сах борьбы с сепаратизмом, 
связанных с ними миротвор
ческих вопросах, интеграции в 
евроатлантические и североат
лантические структуры, а так
же в сфере развития Евразий
с ко го  и Т р а н с ка в ка з с ко го  
транспортных коридоров. При 
этом обозреватели заостряли 
внимание на том, что в этом 
документе Азербайджан, Гру- 
зия, Украина и Молдова выра
жали стремление к присоеди
нению к НАТО по формуле 
16+4, а также приняли реше
ние о создании четырехсто
роннего контингента  м иро
творческих сил в процессе 
урегулирования конфликтов на 
своих территориях.

Новый альянс четырех” сра
зу же получил название ГУАМ - 
по начальным буквам названий 
этих государств. Трудно сказа
ть, имели ли подобное в виду 
автор данной аббревиатуры, но 
ГУАМ в исполнении четырех 
стран СНГ невольно ассоции
ровался с доподлинно сущест
вующим тихоокеанским остро
вом Гуам - важнейшей базой 
Вооруженных Сил США. Цели, 
провозглашенные инициатора
ми создания постсоветского 
ГУАМа, по мнению армянских 
наблюдателей, не оставляют 
сомнений. Это - акция, на
правленная на раскол СНГ, а так
же начало совместного противо-

Йействия этих стран России на 
авказе и в бассейне Черного 

моря. За доказательствами 
далеко ходить не надо - достаточ
но сопоставить желание альянса 
четырех” слиться с НАТО и всю 
многогранную политику России во 
взаимоотношениях с Североат
лантическим блоком.

На фоне создания ГУАМа 
как-то особенно подчеркнутым 
прозвучало напоминание о 
том, что российско-армянский 
Договор о дружбе, сотрудни
честве и взаимопомощи, под
писанный в августе в Москве 
и ознам еновавш ий  начало 
стратегического партнерства 
Москвы и Еревана, должен 
быть ратифицирован до конца 
текущего года. Действительно, 
текст этого Документа уже не
сколько дней находится на рас
смотрении Госдумы России - 
именно на предмет его рати
фикации. А на днях Конститу
ционный Суд Армении признал 
договор соответствующим тре
бованиям Конституции Респуб
лики Армения и передал его на 
ратификацию в Национальное 
Собрание страны. При этом как 
в армянских, так и в ряде рос
сийских СМИ особо выделя
лись пункты соглашения, ка
сающиеся военно-политичес
кого сотрудничества и взаимо
действия Армении и России.

Президент Азербайджана 
Гейдар А лиев нахваливал 
“альянс четырех” и провозгла
шал, что он открыт и для дру
гих стран. Он заявил: Сотруд
ничество наших четыре* стран 
в рамках организации, которую 
мы условно называем ГУАМ, 
имеет большие перспективы и 
принесет большую выгоду на
шим н а р о д а м ... Я очень 
доволен, что конкретного ре
зультата удалось достичь так 
быстро, спустя всего месяц 
после встречи президентов в 
Страсбурге” . Алиев отмечал, 
что новая структура не направ
лена против России и СНГ и не 
является попыткой демонтажа 
СНГ. Увы, заверения азербайд
жанского лидера не внушают 
доверия армянским аналитикам, 

^и вот почему. На последовав-

1писа-
1Я протокола о ГУАМ азер

байджано-молдавских перего
ворах Алиев заявил своему ки- 
ш иневском у коллеге Петру 
Лучински, что проблемы этих 
двух стран совпадают и они 
имеют общие интересы: “Имея 
проблему Приднестровья, вы 
понимаете нас лучше, чем кто- 
либо. Оба наших государства 
должны стоять на принципах 
суверенитета и территориаль
ной целостности  . А далее 
азербайджанский Президент 
выразил самое сокровенное: 
“ ...в Содружестве создалась 
видимость внешнего благопо
лучия. Не должно быть иллю
зий насчет того, что СНГ будет 
структурой, отвечающей меж
дународным стандартам” . И в 
связи с этим упомянул о кон
фликте “ между Арменией и 

• Азербайджаном” (то есть о ка
рабахской проблеме), выразил 
недовольство “особым уров
нем активного военного со 
трудничества” между Москвой 
и Ереваном, тем, что в Грузии 
и Армении ‘ без всякой надоб
ности размещены российские 
военные базы” . Наконец, Гей
дар Алиев заявил: “Партнеры 
Азербайджана по “четверке” 
могут принять активное учас
тие в разработке и транспор
тировке нефтяных богатств 
Каспия на мировые рынки...”

Естественно, азербайджан
ский Президент во всем нашел 
сердечную поддержку у Петра 
Лучински. И не зря Президент 
Молдовы из всех подписанных 
в Баку документов особо вы
делил политический Договор о 
дружбе и сотрудничестве. Дру
гие документы , касающиеся 
экономического развития, как 
заявил Лучински, менее важ
ны. Это заявление указывает, 
что наряду с ГУАМом Азер
байджан заключил еще одно, 
четвертое по счету (после до
говоров с Грузией, Украиной и 
Турцией), соглашение о страте
гическом  партнерстве - с 
Молдовой. И против кого и чего 
оно направлено - явно вытекает 
из критики Алиевым российской 
политики в Закавказье.

Конечно, во всем этом са
мым интересным фактом пред
ставляется отсутствие конкрет
ной реакции президентов Рос
сии и Армении на создание 
ГУАМа. Впрочем, за точку зре
ния оф ициального Еревана 
вполне можно принять и ком
ментарий пресс-секретаря  
МИД Армении Арсена Гаспа- 

яна. Ереван рассматривает
лишь как один из факто

ров укрепления безопасности 
региона, отметил он. Среди 
других аспектов этой пробле
мы Гаспарян назвал Договор 
об обычных вооружениях в Ев-

§опе, систему коллективной 
езопасности СНГ, а также 

двустороннее сотрудничество 
Армении и России в военной 
области, причем участие НАТО 
в укреплении безопасности на 
Кавказе - как средство проти
востояния и противодействия 
России, в связи с чем вся 
внешнеполитическая позиция 
Баку в целом деструктивна и 
способствует нагнетанию на
пряженности в Закавказье. Это 
обстоятельство, а также суще
ствование проблем, связанных 
с урегулированием карабах
ского  конфликта, исключает 
возможность присоединения 
Армении к ГУАму.

По мнению наблюдателей в 
Ереване, видимо, Закавказ
ский регион ожидают новые 
стычки и конфронтации, цель 
которых была актуализирова
на сразу же после 1991 года, - 
вытеснить отсюда, а затем и со 
всего Кавказа Россию. И ГУАМ, 
надо полагать, воспринимает
ся силами, стремящимися изо
лировать Москву от Кавказа и 
его коммуникаций как новый 
плацдарм для наступления на 
позиции России в Закавказье. 
Причем “альянс четверых” бу
дет явно бить и по более сла
бому звену российско-армян
ского стратегического партне
рства - по Армении. Быть мо
жет, даже - в первую очередь.

ЗАМЕТНЫЙ ВКЛАД В УРЕГУЛИРОВАНИЕ В 
НАГОРНОМ КАРАБАХЕ ВНОСИТ ФРАНЦИЯ

АРМЕНПРЕСС. Франция вносит заметный вклад в урегулирование ситуации вокруг Нагор
ного Карабаха. Такое мнение высказал премьер-министр Армении Роберт Кочарян, выступая 
на пресс-конференции е рамках официального визита во Францию. Ситуация в Нагорном Кара
бахе, сообщил он, была одной из центральных тем его переговоров с Президентом Франции 
Жаком Шираком. Франция наряду с Россией и США является сопредседателем Минской груп
пы ОБСЕ, и Армения, по словам Кочаряна, высоко оценивает усилия, которые Париж вместе с 
Москвой и Вашингтоном предпринимает для решения карабахской проблемы. Глава Прави
тельства Армении признал, что между ним и Президентом Левоном Тер-Петросяном имеются 
“некоторые расхождения” во взглядах на урегулирование в Нагорном Карабахе, однако они 
касаются “методологии решения вопроса” , но не урегулирования как такового. К тому же, счи
тает Роберт Кочарян, расхождения вовсе не так велики, как это порой представляют в прессе.

ПРЕДСТАВИТЕЛИ НАГОРНОГО КАРАБАХА ДОЛЖНЫ 
СИДЕТЬ ЗА СТОЛОМ ПЕРЕГОВОРОВ НА ЛЮБОМ УРОВНЕ
СНАРК. “Нагорно-карабах

ская проблема останется в ту
пике до тех пор, пока те, кто 
намерен решить этот конфликт 
по-справедливому, не осоз
нают, что за столом любых 
переговоров, на любом уров
не должны сидеть и предста
вители Нагорного Карабаха, 
обладающие всеми правами. 
Если ОБСЕ и впрямь является 
организацией по безопаснос
ти в Европе, то надо, наконец, 
понять, что гарантией безопас
ности в Карабахе могут быть 
только карабахцы” . Об этом 
заявил в Лондоне журналиста- 
м руководитель Английского 
национального департамента 
“Международной христианской 
солидарности” (МХС) священ
ник Стюарт Виндзол.

По его словам, МХС, которая 
с весны 1991 года отправила в 
Карабах более 30 групп во 
главе с вице-спикером палаты 
лордов Парламента Великобри
тании баронессой Кокс, как ни
какая другая владеет материа
лом и ситуацией по этому во
просу. Именно поэтому, отме
тил Виндзол, МХС отправила в 
секретариат Копенгагенского 
саммита министров иностран
ных дел стран ОБСЕ материа
лы, раскрывающие истинную 
суть карабахской проблемы.

Виндзол сообщил также, что 
на днях в Лондоне находился 
известный в Армении общест
венный деятель, писатель-пуб
лицист Зорий Балаян, который 
представил МХС меморандумы 
от имени руководства Нагорно-

Карабахской Республики. В 
этих документах, в частности, 
отмечается, что по вине Азер
байджана, начиная с 1992 
года, руководители СБСЕ, а 
затем и ОБСЕ неизменно ока
зывались перед тупиком в во
просе, касающемся формата 
переговоров и статуса делега
ций конфликтующих сторон.

После ряда встреч в Пала
те л о рд о в  с б а р о н е с с о й  
Кокс, лордом Мелкомом и ру
ководителем К о м и сси и  по 
правам человека Европарла
мента Дэвидом Аткинсоном 
Зорий Балаян отправился в 
Копенгаген для распростра
нения в секретариате пред
стоящего саммита меморан
думов и сопроводительного 
письма МХС.

СОВМЕСТНЫЕ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ 
ОТЛОЖЕНЫ

САКИНФОРМ Запанированные на нынешний, 1997 год, со
вместные армжю-ргххийские военные утения не отменены, а отло
жены и будут проведены в бачее поздние сроки, зайвил зачеспгтсяь 
начальника Главного штаба Вооруженных Сил Армении Басенци 
Азоян. Он назва I абсурдным появившиеся по этому поводу в армян
ской прессе публикации, связывающие непроведение учений в за
планированные сроки со всевозможными перестановками в россий
ском военном руководстве, а также с участием Армении в прошед
ших в Греции учениях в рамках программы НАТО. Существуют 
такие понятия, как учебный геи. завершение определенного этапа 
учебного гсиа Исходя из этих соображений, совместные армяно
российские учения и были отложены, и связывать этот факт с поли
тикой не стоит. Учения пройцуг непременно и в свое вновь назначен

ное время.

АРМЯНСКИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИЕ
В МИРОТВОРЧЕСКИХ ВОЙСКАХ
САКИНФОРМ. Сертификат на участие в ми

ротворческих операциях получили армянские 
военнослужащие. Недавно, как известно, они 
принимали участие в многонациональных ми
ротворческих учениях в Греции в рамках Про
граммы НАТО “ Партнерство во имя мира” . 
Взвод армянских Вооруженных Сил показал по 
основным упражнениям наилучшие результа
ты на учениях, в которых, помимо Армении и 
Греции, принимали участие Голландия, Бол
гария и Албания. Причем последние три стра
ны ранее имели опыт участия в миротворчес
ких операциях в различных регионах мира.

ОП ПО ЗИЦ ИО НН Ы Е П А РТИ И  АРМ ЕНИИ ПРОВЕЛИ 
МИТИНГ В ЗА Щ И ТУ  НАГОРНОГО КАРАБАХА

СНАРК. Оппозиционные партии Армении, входящие в орг
комитет Всеармянского конгресса в защиту Нагорно-Карабах
ской Республики, организовали в Ереване митинг в поддержку 
НКР. На митинге, на котором присутствовало около 10 тысяч 
человек, была принята резолюция, в которой содержится при
зыв к государствам-сопредоедателям Минской конференции 
ОБСЕ занять объективную позицию в переговорном процессе 
по урегулированию нагорно-карабахского конфликта. В резо
люции, в частности, отмечается, что конфликт должен быть уре
гулирован согласно международным правовым нормам, а 
именно - на основе права народов на самоопределение.

Организаторы митинга передали резолюцию в посольства 
.России, США и Франции в Армении.

ПАРЛАМЕНТ 
ПРОДОЛЖ ИЛ 
ОБСУЖДЕНИЕ 

СНАРК. Началось внеочеред
ное заседание Национального 
Собрания Армении. Депутаты 
намерены обсудить и принять 
ряд законопроектов, касающих
ся обеспечения бюджета стра
ны на 1998 год. Предполагается 
также обсуждение окончательно
го варианта проекта бюджета на 
будущий год, который, возмож
но, будет утвержден парламен- 

\гом.___________  .

СОЮЗ ЗЕЛЕНЫ Х АРМЕНИИ - 
ПРОТИВ РЕШЕНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА

СНАРК. Решение правитель
ства Армении о выпуске воды 
из озера Севан для безопасной 
работы Армянской АЭС проти
воречит социально-экономи
ческой программе республики. 
Об этом в беседе с корреспон
дентом СНАРК заявил предсе
датель Союза зеленых Армении 
Акоп Санасарян.

Он сообщил, что, согласно 
решению правительства (М 513) 
от 18 ноября 1997 года, 15 
миллионов кубометров воды 
будет выпущено уже в четвер
том квартале текущего года, а 
30 миллионов кубометров - в 
первом квартале следующего.

С другой стороны, по мнению 
Санасаряна, это решение сводит 
на нет разработанную правитель
ством же программу экологичес
кого равновесия озера, которая 

лжна была начаться в 1998 году.(ДО

Но самое главное, напомнил 
Санасарян, что власти страны, 
обосновывая возобновление 
работы Армянской АЭС в про
шлом году после ее многолет
ней вынужденной остановки, 
утверждали, что этим сохранят 
Севан.

“На деле же получается на
оборот: власти республики на
рушают данное обещание” , - 
заключил Акоп Санасарян.

Санасарян также затронул 
тему уже начавшегося стро 
ительства на территории Ар
мянской АЭС хранилища для 
отработанного ядерного топли
ва. Он заявил, что строитель
ство ведется незаконно.

В Министерстве охраны при
роды Армении, куда обратился 
корреспондент СНАРК с целью 
ознакомления с проектом ра
бот, сообщили, что ничего не

знают об атом и никакой эко
логической экспертизы по дан
ному факту не проводилось, 
сказал глава Союза зеленых.

В Министерстве энергетики 
Акопу Санасаряну посоветова
ли обратиться в Госатомнад
зор РА. Выяснилось, что дей
ствительно на тер ритории  
ААЭС французскими специа
листами начаты строительные 
работы, но проект француз
ской стороной будет представ
лен позже, и тогда же он бу
дет вынесен на обсуждение 
общественности.^

Акоп Санасарян считает это 
грубейшим нарушением за 
кона, поскольку  до начала 
строительных работ проект 
должен пройти соответствую
щую экспертизу и потом лишь 
будет согласован и вынесен на 
суд общественности.
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АРМЯНСКИЕ ПРАВОЗАЩИТНИКИ 

ВЫСКАЗАЛИ ЖЕЛАНИЕ УЧАСТВОВАТЬ 
В РАБОТЕ БАКИНСКОЙ КОНФЕРЕНЦИИ 

ПО НАЦМЕНЬШИНСТВАМ
Э М -П И -Э Й . Миротворческая конференция по проблемам 

национальных меньшинств, организованная пражским и закав
казским офисами ХГА при финансовой поддержке правитель
ства Голландии, пройдет в Баку в январе будущего года. В 
работе конференции примут участие политологи, правозащит
ники и миротворцы из различных стран мира. В кругу рас
сматриваемых вопросов - право нации на самоопределение, 
проблема национальных меньшинств. Предполагается учас
тие в работе конференции правозащитников из Армении при 
условии, если азербайджанское правительство даст на это 
разрешение.

23 ОБЪЕКТА, ПОСТРАДАВШИХ ОТ ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ, 
БУДУТ ВОССТАНОВЛЕНЫ В НОЕМБЕРЯНЕ

АРМ ЕНПРЕСС. 300 миллионов драмов выделено на ликви
дацию последствий землетрясения в  Ноемберянском районе  
Армении. Уже готова проектно-сметная документация на стро
ительные работы по восстановлению и  усилению 2 3  объектов 
жизнеобеспечения, причем на некоторых из них работы уже 
начаты.

“ ШОГАКН” НЕ НАМЕРЕН ВОЗВРАЩАТЬСЯ СО
; СВОИМИ БРИЛЛИАНТАМИ НА РЫНКИ СНГ
ПРАЙМ-НЬЮ С. Госпред

приятие “Шогакн” , на котором 
обрабатываются алмазы, - се
годня самое прибыльное и ве
дущее предприятие в регио
не. Армянские бриллианты по 
качественным характеристи
кам считаются одними из луч
ших в мире. В текущем году 
предприятие обработало сы
рье . стои м о стью  до 30 
миллионов долларов. В 1998 
году планируется увеличить 
объем производства до 40 
миллионов долларов, а к 2001 
году - утроить этот показатель. 
Около 90 процентов продук
ции предприятия реализуется 
на рынках США, Японии, Ев
ропы и 10 процентов - на рын
ках других стран. С 1994 года 
“Ш огакн” не получал россии-

тогда постав- 
отанны х

ского сырья. И тогд; 
щ иком  необраб 
алмазов стал крупнейш ий в 
мире в этой области англо-юж
ноафриканский синдикат “Де 
Бирс . По словам директора 
“ Ш огакна" Гагика Абрамяна, 
се год ня  эти алмазы стоят 
предприятию дешевле, чем 
российские. Возвращаться на 
российский рынок и на рынки 
других стран СНГ “Ш огакн” не 
намерен, так как эти рынки не
платежеспособны. В результа
те недавнего визита делегации 
“Де Бирс” в Армению достиг
нута договоренность о том, что 
с января б уд ущ е го  года  
“Ш огакн ’ станет сайтелдером 
(авторитетным обработчиком 
сырья) лондонской штаб-квар
тиры синдиката.

АРМЯНСКИЕ ЖУРНАЛИСТЫ ВПЕРВЫЕ 
4  ИЗБРАНЫ ЧЛЕНАМИ СИНДИКАТА  

ЛИВАНСКОЙ ПРЕССЫ
АРМ ЕНПРЕСС. Впервые избраны членами синдиката л и 

ванской прессы армянские журналисты. На заседании ново
избранного правления синдиката редакторов ливанских газет 
членом консультативной комиссии был назначен армянский  
журналист - редактор газеты “Зартонк" Паруйр Агбашян. 
членами еще одной комиссии стали двое других армянских 
журналистов - Ж ирайр Тосунян ( “Наири )  и  Мануэль Гэзанчян

!ор кянк”).

В ЕРЕВАНЕ БУДЕТ ВОЗДВИГНУТ НОВЫЙ
БЮСТ АНТОНУ ЧЕХОВУ

И ТА Р-ТАС С . Одной из школ Еревана, носящ ей имя 
великого русского писателя Антона Чехова, исполнилось се
годня 50 лет. В связи с этим перед школой в торжественной 
обстановке был заложен первый камень в фундамент бюста 
писателя, который будет открыт в день рождения Антона Пав
ловича - 17 января будущего года. Старый бюст был снесен в 
начале 90-х годов хулиганами.

Инициатором сооружения бюста является директор шко
лы, депутат Национального Собрания Армении Гаяне Саруха- 
нян. “Мы гордимся, что наша школа носит славное имя Анто
на Павловича Чехова” , - сказала директор школы.

Ком м ентарий

РОССИЙСКО-ИРАНСКОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО И АРМ ЕНИЯ

Гамлет МАТЕВОСЯН - 
ПРАЙМ-Н^Ю С

^ ^

. Д О В Е Р Я Й .
НО П Р О В Е Р Я Й !

ПРАЙМ-НЬЮ С. Около 600 
жителей Армении попросили 
убеж ищ е в Голландии под 
видом представителей сексу
альных меньшинств. Таковы 
данные Центра демократии и 
прав человека Республики 
Армения. В соответствии со 
статьей 116 Уголовного ко 
декса Армении, гомосексуа
лизм наказывается лишением 
свободы  сроком  до  5 лет. 
Проблема в том, что “пере- 
С эж чики” использую т этот 
предлог для эмиграции. Про
верка же соответствующими 
го л л а н д с ки м и  сл уж б а м и  
показала, что из 600 человек 
даже шестеро не были гомо* 

усексуалистами.

Когда недавно США недву
смысленно выступили против 
сотрудничества России и Ира- 
нэ в области нефте- и газодо
бычи на месторождении Южный 
Парс, стало ясно, что не только 
ситуативны е подходы, но и 
стратегическая политика Ва
шингтона и Москвы в Закавка
зье и во всей Передней Азии 
носят ярко выраженный антаго
нистический характер. Отпо
ведь руководства российского 
акционерного общества “ Газ
пром", данная американскому 
Госдепартаменту, напомнила те 
времена, когда никто не смел 
“давать советы" России, с кем 
и как дружить и сотрудничать. 
Поэтому недавнее сообщение 
информационных агентств о 
том, что в дельте Волги, вблизи 
населенного пункта Оля, при 
участии российских и иранских 
фирм, началось строительство 
крупного портового комплекса, 
не только не удивило, но и под
крепило ереванских наблюда
телей во мнении, что Москва и 
Тегеран явно намерены всесто
ронне развивать свое партне
рство - и не только в экономи
ческой области. Ведь порт, 
имеющий “ворота” и на Волгу, 
и на Каспий, - стратегического 
значения, трансконтиненталь
ного судоходного канала Кас- 
пий-П ерсидский залив, про
кладка которого уже началась 
в Иране.

Стоимость строительных ра
бот в порту Оля оценивается в 
2 миллиарда долларов, финан
сирование почти на паритетных 
началах ведется исключитель
но российскими и иранскими 
кредитно-финансовыми учреж
дениями. Годовая пропускная 
способность Оли, по оценкам 
спе ци ал и сто в , составит 10 
миллионов тонн. При этом 51. 
процент акций портового ком
плекса будет принадлежать 
России, а 49 процентов - Ира
ну.

Интерес, проявленный в Ар
мении к данному сообщению, 
не случаен. Ведь маршрут па
ромной переправы Оля-Энзели 
может быть использован для 
транспортного  сообщ ения и 
между Россией и Арменией. 
Естественно, что. этот маршрут 
будет иметь значение для Рос
сии и Армении ровно столько 
времени, сколько будет про
должаться урегулирование ка
рабахского конфликта, с чем и 
связа на  а зе р б а й д ж а н ска я  
блокада Армении, или, к при
меру, пока не будет урегулиро
ван гр узи но -а бха зски й  кон 
фликт, с чем связано бездей-

Сотрудничество

КРУПНЕЙШАЯ ЯПОНСКАЯ ФИРМА  
СТАЛА КОНСУЛЬТАНТОМ ПО 

ФИНАНСИРОВАНИЮ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОГРАММ В АРМЕНИИ

АРМЕНПРЕСС. Делегация японской фирмы Рпсе \Л/а*ег- 
Иоизе (Р Щ  Аоуата СопзиШпд во главе с руководителем Де
партамента финансовых программ Касуо Уедой находилась в 
течение трех дней в Армении. Эта фирма - одна из ведущих 
консультативно-аудиторских организаций в мире. В прошлом 
году она заняла третье место среди крупнейших финансовых 
структур Японии. Делегация Аоуота  СопзиШпд имела встречи 
в ряде министерств и ведомств Республики Армения. В ре
зультате визита министр промышленности и торговли РА Гар
ник Нанагулян и Касуо  Уеда подписали со глаш ение  о 
взаимопонимании, по которому эта японская организация ста
новится советником по финансовым вопросам инвестицион
ных программ Министерства промышленности и торговли РА. 
Японская организация примет также участие в программе мо
дернизации гражданской авиации и авиалиний Армении. По 
инициативе японской стороны в августе - сентябре 1998 года 
состоится визит делегации Республики Армения в Японию, за
планированы встречи представителей деловых и финансовых 

\{<ругов двух государств.

ствие железнодорожной ветки 
Ереван-Тбилиси-Сухуми-Рос
сия. Однако, по мнению армян
ских специалистов-транспорт- 
ников, даже при условии за
вершения закавказских кон
фликтов маршрут Оля-Энзели 
не будет забыт. Ведь это - , 
наиболее гарантированны й 
путь, наиб ол ее  вы годная 
транспортная схема, отвечаю
щая реалиям военно-полити
ческого и экономического ха
рактеров текущ его периода, 
абсолютно не зависящая от 
самого Закавказья. Иными сло
вами, даже после открытия 
перед Арменией коммуникаций 
Азербайджана или зоны грузи
но-абхазского конфликта па
ромная переправа Оля-Энзели 
не будет предана забвению.

Естественно, что использова
ние этого маршрута в целях 
налаживания транспортного со
общения между Россией и Ар
менией предполагает и органи
зацию транспортного транзита 
по и р ан ско й  те р р и то р и и . 
Можно сказать, автоматически 
“смыкают свои ряды” уже все 
три государства - Россия, Ар
мения и Иран. В этой связи сле
дует вспомнить о том, что Ар
мения является участницей сра
зу двух стратегических “трио", 
в которых задействован и Иран. 
Во-первых, это - рамки трехсто
р оннего  э ко н о м и ч е с ко го  и 
транспортного сотрудничества 
Армения-Иран-Туркменистан. 
Во-вторых, это - рамки полити
ческого и экономического вза
имопонимания Греция-Арме- 
ния-Иран. И если строительст
во портового комплекса в Оле 
будет интенсивным, и в скором 
времени этот маршрут будет 
введен в эксплуатацию, то тог- 

с полным основанием можно 
удет говорить и о создании 

тр е тье го  с тр а те ги ч е с ко го  
“трио” с участием Армении и 
Ирана: Москва-Ереван-Тегеран. 
Думается, нет необходимости 
д оказы вать , наскол ько  это 
важно с точки зрения экономи
ческих и политических интере
сов Армении (впрочем, и Рос
сии), так и с точки зрения ста
бильности во всем регионе. 
Ведь не исключено, что сотруд
ничество по стратегической 
схеме Россия-Иран-Армения 
будет способствовать сближе
нию Азербайджана и Грузии со 
своими соседями.

Между прочим, с Ираном се
годня связаны ожидания не 
только России и Армении. Это 
государство, действительно, 
пожалуй, единственный остро
вок относительной стабильнос
ти, вокруг которого полыхают 
войны. Помимо закавказских 
конфликтов, Иран как бы “ок
ружен” дестабилизированными 
Таджикистаном, Афганистаном, 
Пакистаном, Бахрейном, Ира
ком, Турцией. Именно поэтому 
столь значительно возрастает 
значение иранской территории 
ка к  зоны  м еж д ун а р о д н о го  
транспортного  транзита, как 
звена, связывающего различ
ные государства и регионы. 
Кстати, в последнее время 
Иран вновь начал часто упоми
наться, в особенности в евро
пейской прессе, как наиболее 
оптимальный путь транзита кас
пийской нефти. Путь от азер
байджанского побережья Кас
пия до Ормузского пролива - 
действительно самый короткий. 
И главное - по этому маршруту 
нет ни одного межнационально
го конфликта. В этом смысле 
Иран - подлинный “новый хо
зяин” громадного супер-регио
на, включающего в себя Юж-

да 
бу I

урегулированность отношении 
между США и духовным руко
водством Иранской исламской 
революции. Министр энерге
тики СШ А Ф едерико Пенья 
еще в октябре говорил, наме
кая в основном на иранский 

актор: “Нашей главной оза- 
ченностью всегда была за

висимость от региона Персид
ского залива. Сейчас нам ду
мается, что именно каспийская 
нефть избавит нас от этой за
боты” .

Но опасения США, кажется, 
мало что значат для Западной 
Европы, которой явно надоела 
антииранская риторика раз
личных хозяев Овального ка
бинета в Белом доме. Еще ле
том 1997 года стало известно, 
что один из крупнейших дер
ж ателей акций  бакинского  
международного консорциума
- английская фирма “Бритиш 
Петролеум” и ее представитель
- исполнительный директор 
Азербайджанской междуна
родной операционной ком 
пании (АМОК) Терри Адамс, 
склонны именно в иранском 
варианте транспортировки  
каспийской нефти видеть вы
ход из всех коллизий послед
них лет, связанных с пробле
мами мира в Закавказье и 
статусом Каспия. А заинтере
сованность Франции в разви
тии “ нефтяного” сотрудниче
ства с Ираном проявляется в 
лице ф ирмы “Тотадь” уже 
последние пять лет. Добавим 
сюда и заинтересованность 
России в укреплении своих 
позиций на Южном Каспии и 
в Иране вообще — и получит
ся весьма стройная система 
разноплановых интеграцион
ных связей многих стран и ре
гионов с Ираном, в которой, 
как это ни странно, есть м ес
то, скаж ем , для маленькой 
А рм ении , но не находится 
места для США...

Между прочим, в самом Ва
шингтоне уже начинают бить 
тревогу по этому поводу. В 
частности, недавно побывав
ший в странах Закавказья по
сол США в НАТО Роберт Хан
тер, как и сопровождавшая его 
в этой поездке его супруга - 
известный американский по
литолог, сотрудник Ваш инг
тонского центра стратегичес
ких и международных исследо
ваний Ширин Хантер, извест
ны как сторонники скорейшей 
н ор м ал и за ц и и  отнош ений  
м еж ду СШ А и И раном . А 
недавно и экс-госсекретарь 
Збигнев Бжезинский в своей 
статье “Геостратегия для Ев
разии” был вынужден призна
ть, что в создавшейся между
народной ситуации “уве&эве- 
чение американо—иранского 
противостояния не отвечает 
интересам СШ А” , призывая 
администрацию Белого дома к 
хотя бы финансовому участию 
в строительстве новых трубо
проводов, запланированных 
Ираном, в том числе - и по 
маршруту Туркменистан-Иран- 
Армения. По всей вероятнос
ти, в скором времени роль 
место Еревана во всех стра
тегических “связках” с участи
ем Ирана может значительно 
возрасти.

Видимо, если подойти I 
оценке значимости ожидаю 
щегося российско-ирано-ар 
мянского транспортного со 
трудничества (Оля-Энзели 
Мегри) с позиций его места в 
международной политике 
экономике, то следует ожида 
ть, что причин для головной 
боли и опасений американских 

ную, Центральную, Переднюю и стр а те го в  станет нам ного  
Малую Азию. И единственной больше. Но сами Москва, Те 
п р е гр ад о й  для реализации геран и Ереван явно облегчат 
иранского варианта перекачки целый ряд своих актуальных 
каспийской нефти осталась не- проблем.



СЕВЕРНЫЙ К А В К А З

П РИ Н Я ТЬ  НОВУЮ  КОНСТИТУЦИЮ  
РЕС П УБ Л И К И  ПРЕД Л ОЖ ИЛ  Д Е П У Т А Т А * 

| П А РЛ А М ЕН ТА  ЧЕЧНИ АСЛАН МАСХАДОВ
1 ИТАР-ТАСС. Заменить ныне действующую Конституцию Чеч- 
■ ни предложил депутатам чеченского парламента Аслан Масха
дов. Об этом сообщили в пресс-службе парламента Чечни Ком
ментируя эту информацию, председатель парламентского ко
митета по средствам массовой информации Рамзан Ахмаров 
заявил: Многие статьи нынешней конституции в связи с изме
нившейся политической обстановкой не действуют. Требуется 
тринятие новых законов”. По его словам, парламент намерен 
тосудить разные варианты новой редакции основного закона 
Между тем пресс-секретарь президента Казбек Ходжиев за
явил, что в новой конституции республики существенно будут 
изменены статьи, определяющие права и полномочия главы го
сударства. По его мнению, согласно действующей конститу
ции, президент не имеет достаточно широких полномочий, не
обходимых для оперативного решения многих вопросов внут- 
оеннеи и внешней политики.

18 декабря 1997  г.

ЕЩЕ ОАНА ПРЕСТУПНАЯ 
ГРУППИРОВКА ПОЯВИЛАСЬ В ЧЕЧНЕ

И Т А Р -Т А С С . Еще одна 
преступная группировка по
таилась в Чечне. “Чеченцы, 
воины ислама, братья! Обра
щаемся ко всем, у кого сво- 
оовали родственников. Соби
райтесь в группы, вооружай
тесь, власти бездействуют. 
Пора нам самим разделаться 
с бандитами” . Листовки с та
ким обращением распростра
нены ночью во многих люд

ных местах Грозного. Как сооб
щили в Национальной службе 
безопасности Чечни, такими 
провокационными призывами к 
народу обращаются члены ра
нее тайной диверсионной груп
пы “Черные волки” . По данным 
чеченской спецслужбы, листов
ки завезены извне и распро
страняются специально для де- 
стабилизации политической 
обстановки в республике.

ПОЛНУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ ВО ВРЕМ Я П О ЕЗДК И  В ЧЕЧНЮ  
ГАРАНТИРУЮ Т БОРИСУ ЕЛЬЦИНУ ВЛАСТИ ГРОЗНОГО
ИТАР-ТАСС. Полную безопасность гарантируют Президен

ту России Борису Ельцину во время его поездки в Чечню влас
ти Грозного. Вице-президент Чечни Ваха Арсанов в беседе с 
журналистами сказал, что власти Чечни знают “о высказывани
ях некоторых полевых командиров” и об их угрозах в адрес 
Бориса Ельцина. Арсанов подчеркнул, что “Грозный гарантиру- 
ет безопасность Президента России, прежде всего силами 
республиканских спецслужб и правоохранительных органов". 
По словам вице-президента Чечни, некоторые силы как в М ос
кве, так и в Чечне не хотят приезда российского Президента в 
Грозный и опасаются установления “цивилизованных дружес
ких отношений” . Как “полный бред” расценивают власти Гроз
ного заявления Салмана Радуева о возможности покушения на 
Президента РФ во время его поездки в Чечню. Радуев, име
нующий себя командующим армией генерала Дудаева в ин
тервью российскому журналу “Эксперт” призвал убить Бориса 
Епьцина во время его визита в Г розный. Он также рассказал о 
планах не названного им полевого командира нанести удар по 
аэропорту из установки “Град" в тот момент, когда там призем
лится самолет главы России. Пресс-секретарь президента Чечни 
Казбек Хаджиев в интервью ИТАР-ТАСС полностью исключил 
возможность покушения на Бориса Ельцина во время поездки 
в Чечню. Он также назвал “полным бредом” возможность нане
сения артиллерийского или другого удара по грозненскому 
аэропорту имени шейха Мансура.

УСТАНОВЛЕНИЕ ПРЯМОЙ ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗИ 
МЕЖДУ ПРЕЗИДЕНТАМИ РОССИИ И ЧЕЧНИ 
МОЖЕТ РАЗРЕШИТЬ МНОГИЕ ПРОБЛЕМЫ

ИТАР-ТАСС. Установление 
прямого телефонного контак- 
а между президентами Рос

сии и Чечни назвал большим 
успехом во взаимоотношени
ях между Москвой и Грозным 
Казбек Хаджиев. По его сло
вам, в кабинете Аслана Мас
хадова заканчивается установ
ка и наладка специального 
оборудования правительст
венной связи. Занимаются 
этим специалисты Федераль

ного агентства правительствен
ной связи и информации. По 
мнению пресс-секретаря, нали
чие прямой телефонной связи 
между Асланом Масхадовым и 
Борисом Ельциным поможет 
двум президентам оперативно 
решать возникающие пробле
мы, в том числе по ходу выпол
нения достигнутых ранее согла
шений и договоренностей меж
ду правительствами России и 
Чечни.

т  ПОПЫТКЕ ЗА Д Е РЖ А Т Ь АВТОМОБИЛЬ С НАРУШ ИТЕЛЕМ 
ПОГИБЛИ СЕМЬ СОТРУДНИКОВ М ВД ПЕНИИ

^ТАР-ТАС С . При попытке задержать автомобиль с наруши
телем погибли семь сотрудников полка особого назначения МВД 
(ечни Двое в тяжелом состоянии доставлены в городскую боль- 
1ицу Грозного, о б  этом сообщил, выступая по грозненскому 
елевидению, министр внутренних дел Казбек Махашев. По его 

словам, на этой неделе на десятом километре трассы Гроз- 
ный-Шатой водитель, личность которого не установлена, на 
■втомашине марки “Миссан-пэтрол” не подчинился требованию 

с  нрудника полка остановиться. При этом он совершил умыш- 
л -чный наезд на девятерых сотрудников МВД. С места пре
ет 'пления водитель скрылся. Семь сотрудников погибли на 
месте. Министр внутренних дел республики сообщил, что на 
раскрытие этого преступления брошены лучшие оперативни- 
к задействован весь личный состав МВД. В республике введен 
1 'йствие план “Перехват” . Задержать преступника пока не

ТСЬ.

Г

ЧЕЧНЯ:
БЯПТИЙСКОЕ ОКНО
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ  

Политический 
обозреватель “СГ”

Й элегация парламента Чеч
ни, возглавляемая предсе- 
лем комитета по зарубеж

ным связям Ахъядом Идиговым, 
вручила руководителям литов
ского сейма обращение прези
дента Чечни Аслана Масхадова 
с просьбой о признании неза
висимости Чеченской респуб
лики.

Надо знать жесткую позицию 
Москвы по вопросу о призна-. 
нии суверенности мятежной 
Ичкерии, те санкции, которые 
РФ грозит применить к любому 
государству, официально при
знавшему бы Чечню, чтобы оце
нить позицию литовских зако
нодателей.

С пикер  сейм а В итаутас 
Ландсбергис, принявший деле
гацию, был осторожен, туман
но заявив, что “реакция на это 
обращение непременно будет” , 
что сейм располагает “проек
тами определенных докумен
тов, которые могут быть приня
ты” .

Ландсбергис, метавший гро
мы и молнии в адрес Москвы, 
сперва советской, а теперь рос
сийской, был более чем сдер
жан: в преддверии президент
ских выборов в Литве, на кото
рых он выступает главным кан
дидатом, любое неосторож 
ное движение может многого 
стоить. Тем более сейчас, когдз 
в принципе вопрос решен: ос
новным документом среди этих 
законопроектов безусловно яв
ляется проект постановления о 
признании Чечни де-факто и 
де-юре, подготовленный груп
пой радикально настроенных 
членов сейма. Несмотря на то, 
что, будучи в оппозиции, пар
тия консерваторов во главе с 
Ландсбергисом активно высту
пала за такое официальное 
признание, победив на выборах 
и завоевав подавляющее боль
шинство мест в парламенте, 
она столь же активно увилива
ет от решения этого вопроса. 
Одним из мотивов до сих пор 
было отсутствие официальной 
просьбы чеченского руководст
ва о признании независимости 
Чеченской республики. Теперь 
такая просьба есть, и послед
няя формальность отпала. Что 
будут делать консерваторы, 
ставшие “партией власти”?
|  Дело и в том, что значитель
ная часть консерваторов в сей
ме считала и считает Чечню 
независимым государством, 
хотя на практике и не спешит с 
“оформлением” признания че
ченского государственного су
веренитета.
Т га ка я  позиция в Литве суще- 
I  ствовала с первых же дней 

провозглашения независимос
ти еще генералом Джохаром 
Дудаевым, и неудивительно, 
что вручение высшего чечен
ского ордена “Национального 
героя” матери погибшего в Чеч
не литовского  добровольца 
Л.Велавичюса стало поводом 
для приезда в Вильнюс вдовы 
первого президента Ичкерии 
Аллы Дудаевой. Выступая на 
откры тии в Литве Д е тско го  
фонда для оказания помощи 
детским домам в Грозном, она 
■ н е  скрывала, что намерена 
повлиять на нерешительных за
конодателей и политиков, с тем 
чтобы они поскорее признали 
независимость Ичкерии.

“ С приходом  к власти 
В.Ландсбергиса связаны наши 
надежды. Вспоминаю, как он в 
сейме прочитал заявление про
теста против войны в Чечне, как

он встал и вместе со своей пар
тией вышел из зала, - сказала 
Алла Дудаева. - Мы надеемся, 
что ваш народ признает нас 
первым” .

Приезд А.Дудаевой, тепло 
встреченной в Литве, не вдох
новил тем не менее ни правя
щую партию консерваторов, ни 
председателя сейма В.Ланд
сбергиса. Более того, консер
ваторы энергично сопротивля
ются любым попыткам начать 
обсуждение этого вопроса в 
сейме. В.Ландсбергис попри
сутствовал на церемонии на
граждения, но в дальнейшем 
п остарался  убе д и ть  сво и х  
коллег по партии блокировать 
этот вопрос.

Президент Альгирдас Браза
ускас, не являющийся горячим 
сторонником чеченского госу
дарственного  суверенитета, 
обращение не принял. Сейм, в 
котором действует группа под
держки Чечни численностью 
всего 11 парламентариев из 
141 по списку, даже после по
лучения официального обраще
ния вряд ли проголосует за че
ченскую независимость.

Консерваторы вопреки свое
му острому желанию сыграть 
роль старшего брата и насоли
ть “российским империалистам” 
не решатся бросить вызов Мос
кве, которая предупреждает 
Вильнюс о крайне негативных 
последствиях для литовско- 
российских отношений в случае 
принятия такого решения.

Как можно предположить, так 
же поступят и латвийские, и 
эстонские законодатели, к ко
торым тоже отправилась чечен
ская делегация, везя аналогич
ное послание своего президен
та. Правда, возможен вариант 
официального признания Чеч
ни только де-факто. Балтийские 
парламентарии могут сослать
ся на мирный договор Чечни с 
Россией, подписанный 12 мая 
этого года, который, по их мне
нию, фактически означает при
знание чеченского государства 
де-факто.

казалось и смещение обще- 
\^ств е н н ы х  интересов. С рас
падом СССР балтийские рес
публики резко дистанцирова
лись от всего происходящего на 
пространстве прежнего “мон
стра” . На смену вниманию к на
ционально-освободительным 
движениям, к “ параду сувере
нитетов” пришли новые при
оритеты: Балтию волнует про
блема вступления в НАТО и Ев
ропейский Союз, вообще евро
пейские дела.

Чечня тем не менее надеет
ся пробить балтийскую брешь.
В этом есть и ностальгические 
нотки: память о той поддерж
ке, которую страны Балтии ока
зывали ей на протяжении всех 
этих лет, и то, что первый пре
зидент генерал Дудаев служил 
в эстонском Тарту, а третий - 
тогда полковник Аслан Масха
дов - в Вильнюсе, в центре го 
рода, в так называемом “Север
ном городке” , откуда он и уе
хал на родину в конце 1991 
года.

Впрочем, и Литва, и Латвия, 
и Эстония, не спеша признава
ть Чечню, готовы идти на рас
ширение и упрочение деловых 
игуманитарных связей.
Е р соседней Польше, которая 
О  ведь тоже является балтий
ским государством, “страсти по 
Чечне” также уступают место 
конкретным соображениям и 
заботам, связанным со вступ
лением в НАТО.

А ведь еще совсем недавно 
они бушевали.

“Мир уделил больше внима
ния взрыву одной бомбы на

Олимпийских играх в Атланте, 
чем тысячам бомб, которые 
обрушились на Чечню” - это 
заявление, распространенное 
оппозиционным Движением за 
восстановление Польши, было 
девизом “круглого стола” по 
Чечне в Варшаве и Кракове.

В конф еренции приняли 
участие поляки и чеченцы, жи
вущие в Польше, Дании, Лит
ве и Иордании.

Неожиданный интерес к 
Чечне проявил и бывший пре
зидент Польши Лех Валенса. 
Находясь у власти, он старал
ся не акцентировать внимания 
на этой теме, не желая ослож
нять отношения с Кремлем. 
После ухода в оппозицию Ва
ленса решил наверстать упу
щенное. Накануне открытия 
“ круглого стола” он обратил
ся к своим коллегам - лауреа
там Нобелевской премии мира 
с призывом остановить “пре
ступный геноцид” , осущест
вляемый российским прави
тельством, которому, по мне
нию Валенсы, нет места “в 
семье цивилизованных наций” .

Москва тогда не отреагиро
вала на проходящие в Поль
ше мероприятия. Вместе с тем 
российские власти резко осу
дили поправку к законопроек
ту об ассигнованиях на ино
странные операции в 1997 
году, принятую конгрессом  
США, автором которой был 
сенатор  Д ж е сси  Хелмс: 
оказание помощи России увя
зывалось с ситуацией в Чеч
не, а ответственность за обо
стрение обстановки в респуб
лике возлагалась на Кремль.

И ещ е од на  проблем а : 
въезд в какое-либо госу

дарство по чеченским паспор
там будет равнозначен неле
гальному пересечению грани
цы, считают в Москве. В каче
стве примера приводится по
ездка в Гаагу чеченской деле
гации через О дессу. Тогда 
голландцы сделали для чечен
цев исключение, но именно 
исключение из правил, разре
шив им въезд без виз.

Что касается Масхадова, 
то, говоря о своей поездке в 
США, он утверждал, что разъ
яснял американцам позицию 
чеченского руководства в во
просах взаимоотношений с 
Россией, и, как считает, “убе
дил многих американских по
литиков и бизнесменов, что 
доллар, вложенный в эконо
мику Чеченской Республики, 
не пропадет” .

В США Масхадов вновь за
явил, что чеченцы строят че
ченское исламское государ
ство, но в то же время под
черкнул, что Грозном у “ не 
нужны крайне радикальные 
советы таких стран, как Су
дан, Иран” . “ Мы будем брать 
из ислама те ценности, кото
рые не противоречат нацио
нальным традициям чечен
ского народа, и наши женщи
ны никогда не наденут пара
нджу” , - сказал он.

Говоря о своем пребывании 
в Турции, Аслан Масхадов 
признал, что “ с руководством 
России намного удобнее гово
рить и договариваться, чем с 
турецкими лидерами: на лю
бые наши предложения турец
кое правительство и чиновни
ки, прежде чем говорить с 
нами, оглядываются на Мос- 
жву или на Вашингтон” .

А история готовит еще один 
парадокс. Примерно в те же 
дни, когда Масхадов будет 
принимать Бориса Ельцина, 
трех президентов - Литвы, Лат
вии и Эстонии 16 января будет 
принимать Билл Клинтон. .
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Страницы истории
ОСЕТИЯ ДОЛЖНА ПРИНИМАТЬ СОБСТВЕННЫЕ МЕРЫ ПО 

НОРМАЛИЗАЦИИ СИТУАЦИИ НА РОССИЙСКО-ГРУЗИНСКОЙ 
ГРАНИЦЕ, ЗАЯВИЛ ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ ДЗАСОХОВ

В л адикавказ. И нтерф акс. Осетинская сторона должна прини
мать собственные меры по нормализации положения на российско- 
грузинской границе, не полагаясь во всем на Москву. Такую точку 
зрения высказал в интервью агентству “Интерфакс”, депутат Госду
мы РФ от Северной Осетии Александр Дзасохов.

■М- Накануне он вернулся во Владикавказ из Тбилиси, где принимал учао 
т№ в российско-грузинской встрече по вопросам делимитации границы.

“Наша позиция быть в стороне может нам дорого обойтись, это бу
дет усиливать и политическую напряженность”, - убежден А.Дзасохов.

4 Он уверен и в том, что в ситуации, сложившейся на российско- 
грЛ/зинской границе, присутствует элемент конкуренции - крупные рос
сийские производители виноводочной продукции вступили в борьбу 
с северо-осетинскими производителями. “Это тоже надо учитывать”, 
- сказал депутат.

Комментируя инцидент на КПП Нижний Зарамаг, где в ночь на поне
дельник была пресечена попытка прорыва Спиртовозов из Грузии, А. 
Дзасохов отметил, что российские таможенники там “не вполне вы
полняют свои обязанности”. По мнению депутата, им надо существен
но улучшить технические условия прохождения грузов через границу, 
“чтобы не скапливалось огромное количество легального товара”.

Заявив о необходимости безотлагательно активизировать работу 
российско-грузинской комиссии по делимитации границы, А.Дзасохов 
сказал: “Мы имели возможность убедиться в т >м, что дальнейшая эс
калация напряженности на границе может помешать реализации боль
ших потенциальных возможностей российско-грузинских отношений”.

СА КИНФ О РМ

37 ТОНН КОНТРАБАНЛНОГО СПИРТА 
, ОБНАРУЖЕНО В ГОРАХ КАВКАЗА
ИТАР-ТАСС. Тайный высоко

горный склад с 37 тоннами 
контрабандного спирта обнару
жили пограничники Кавказского 
особого пограничного округа на 
приграничной с Грузией россий
ской территории в трех километ
рах южнее пункта пропуска 
“Нижний Зарамаг”. Как сообщи
ли в пресс-службе округа, в тай
нике был припрятан спирт в 86 
двухсотлитровых бочках, а так
же в емкостях большегрузного 
"КАМАЗа” , который стоял тут же

с выключенным двигателем. Гру
женные спиртом автомобили за
держиваются пограничниками при 
попытке незаконного проезда из 
Грузии в Россию изо дня в день 
вот уже на протяжении многих 
месяцев, однако припрятывание 
столь большого количества спир
та в окруженном горными круча
ми тайнике выявлено впервые. 
Выяснение!.: того, кто оборудовал 
столь крупный подпольный склад 
спирта, занялись следственные 
органы.

СВОБОДНУЮ ТАМОЖЕННУЮ ЗОНУ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ОБРДЗОВДТЬ В СОЧИНСКОМ АЭРОПОРТУ “ АДЛЕР”

ИТАР-ТАСС. Свободная таможенная зона будет образована на тер
ритории сочинского аэропорта “Адлер” в ближайшее время, сообщи
ли в информационно-аналитическом центре городской администра
ции. “Статусом свободной таможенной зоны будет предусмотрено 

(^введение налоговых льгот для предпринимателей, занимающихся до
ставкой оптовых партий товаров в Сочинский аэропорт", - сообщил 
и заместитель главы администрации Сочи Леонид Мостовой. По его сло

вам, это поможет значительно оживить торговлю на всем Черномор
с к о м  побережье Краснодарского края и привлечь сюда инвесторов.

ЦЕРБЕНТ - ГОРОД-КРЕПОСТЬ НА 
ПРИКАСПИЙСКОЙ ПОРОГЕ КАВКАЗА

Б ИНГУШЕТИИ ЗАРЕГИСТРИРОВАН 
ПЕРВЫЙ КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ

гушетии Мухарбека Аушева, ге
нерал-лейтенанта М агомеда 
Султыгова и начальника между
народного правового управле
ния генеральной прокуратуры 
Российской Ф едерации Ису 
Костоева, известного по рас
следованию дела о маньяке- 
убийце Чикатило.

В основном борьбу за пре
зидентское кресло, как счита
ют официальные наблюдатели, 
поведут два генерала - Руслан 
Аушев и Иса Костоев. Пока ос
тается неясным, будут ли при
нимать участие в выборах пре
зидента Ингушетии беженцы- 
ингуши из Северной Осетии, 
находящиеся только год на ее 
территории.

ИТАР-ТАСС. Избирком Ин
гушетии зарегистрировал пер
вого кандидата в президенты 
Ингушетии. Регистрационное 
удостоверение под номером 
один получил директор ингуш
ского медицинского колледжа 
Руслан Албогачиев. Об этом 
сообщил в интервью коррес
понденту ИТАР-ТАСС предсе
датель ингушского избиркома 
Батыр Толбиев.

Другие инициативные груп
пы продолжают сбор подписей 
в поддержку кандидата в пре
зиденты. Среди них - инициа
тивная группа, выдвинувшая 
нынешнего президента Русла
на Аушева, депутата Госдумы 
Российской Федерации от Ин-

ЛРЕАВЫБОРНАЯ ЛРЕЗЛЦЕЛТСКАЯ КАМЛАЛЛЯ

щ в ости л р л о в р п а п  ол асл ую  о к р а ск у
РИА “Новости”. Деление избирателей по национальному признаку 

“может привести к открытому противостоянию этнических групп с пе
чальными последствиями. Необходимо категорически исключить ра
зыгрывание “русской карты" в дни предвыборной кампании, пока это 
не привело к взрыву”, - заявил корреспонденту РИА “Новости" претен
дент на пост президента Северной Осетии депутат Госдумы Александр 
Дзасохов. Выборы президента республики Намечены в этом субъекте 
Российской Федерации на 18 января.

Так Дзасохов прокомментировал случаи распространения в Север
ной Осетии различного рода предвыборных листовок и обращений, в 
которых их авторы пытаются спекулировать на национальных чувст
вах и страхах граждан республики.

59 процентов участников проведенного независимым центром со
циологических исследований фонда “Реформа” в декабре опроса от
дали предпочтение Александру Дзасохову и 9 процентов - нынешне
му президенту Северной Осетии Ахсарбеку Галазову. В предвыбор
ном марафоне участвуют еще 10 претендентов на пост главы респуб- 

\лики. _________

Кавказ, благодаря своему геогра
фическому положению, с древнейших 
времен связывал Восточную Европу 

Передней Азией. Через него шли 
пути из Средней Азии в Причерно
морье и Средиземноморье, из евра
зийских степей - на Ближний Вос
ток. На протяжении веков одна из 
таких дорог проходила через запад
ный Прикаспий.

На западном побережье Каспий
ского моря, там, где горы Кавказа 
вплотную подходят к морю, находится 
узкая прибрежная полоса. Здесь в 
древности пролегал знаменитый При
каспийский путь - единственная 

лобная дорога из Юго-Восточной 
.вропы в Переднюю Азию.

На этом одном из мировых путей, 
в наиболее узком и стратегически 
важном месте в глубокой древности 
возник Дербент, а точнее - Дарбанд, 
что в переводе с персидского языка 

начает “узел, связь, запор ворог’’. 
Сейчас это второй по величине город 
республики Дагестан.

Этот город в древности пережил 
множество нашествий и бурных ис
торических событий, не раз был аре
ной кровопролитной борьбы, попадал 
под власть завоевателей и вновь до
бивался независимости, переживал 
подъем и упадок, расцвет и запусте
ние.

Дербент находился не только на 
важном военно-политическом пути, 
но и на известной торговой трассе 
мира.

Поэтому важнейшая военно-поли
тическая и торгово-экономическая 
роль Дербента в судьбах народов 
Кавказа и ряда других регионов на
шла свое отражение в многочислен
ных сообщениях и исследованиях 
древних и современных историков, 
географов и путешественников. О 
Дербенте сохранились сведения в гре
ческих, римских, византийских, гру
зинских, армянских, албанских, араб
ских, персидских, сирийских и дру- 
т х  письменных исторических источ
никах. Здесь побивали многие извест
ные путешественники, дипломаты и 
писатели. В 1722 г. в Дербент при
был Петр I, который обратил особое 
внимание на его исторические памят
ники.

Большое значение для изучения 
истории города Дербента имеет мест
ная историческая хроника “Дербенд- 
наме” (“^Снига о Дербенте"), которая

переведена на многие языки.
Изучению письменных, эпиграфи

ческих и архитектурных памятников 
Дербента посвящены многие труды 
дагестанских, русских и зарубежных 
специалистов. Но только широкие ар
хеологические раскопки, впервые 
начатые в 1971 году экспедицией 
И нсти-т'а истории, языка и литера
туры Дагестанского филиала АН 
СССР под руководством доктора ис
торических наук А.А.Кудрявцева, 
позволили совершенно по-новому 
осветить историю этого древнего го
рода.

В ерсия об очень древнем  
возникновении Дербента вошла в сре
дневековую историческую литерату
ру и стала традиционной, хотя ос
новные мотивы ее носят легендарный 
характер. Археологические раскоп
ки позволили уточнить многие исто
рические сведения. Изучение древнего 
Дербента отличается большими труд
ностями, т.к. сегодня это большой со
временный город, выросший на раз
валинах древней территории Дербен
та.

В результате археологических ис
следований на вершине дербентско
го холма, значительная часть кото
рой занята мощной цитаделью горо
да, выяснилось, что древнейшее по
селение здесь возникло уже в конце 
IV - начале III тысячелетия до н.э. 
Однако возникновение Дербента не
льзя прямо связывать с данным посе
лением, т.к. история этого города, как 
крупной крепости у главных “ворот” 
Кавказа, начинается со времени воз
никновения первых фортификацион
ных сооружений на холме, выступа
ющего подобно мысу из основного 
горного массива. Такие сооружения 
на вершине холма появились в VIII- 
VII в.в. до н.э., когда был основан 
укрепленный пункт, господствующий 
над проходом до возведения иранца
ми нового типа оборонительной сис
темы.

В плане верхняя часть холма уз
кой частью обращена к морю, в сто
рону прохода, а более широкой - на 
запад, в сторону горного массива. 
Благодаря этому расстояние между го-
§ами и морем здесь не превышает 3- 

,5 км., что создает благоприятные 
условия для контроля над узкой при
брежной полосой Дербентского про
хода.

Новый этап подъема Дербента при-

Л М М Ш Э -------------------------------
в з р ы в  г а з о п р о в о д е  п р о и з о ш е п

В  К Р Я С Н О Д П Р С К О М  К Р Я Е
ИТАР-ТАСС. Взрыв газо

провода Успенская-Тихорецк 
произошел 16 декабря в райо
не хутора Стеблицкий вблизи 
города Армавира. О взрыве, 
как сообщил корр.ИТАР-ТАСС 
дежурный краевого управле
ния по делам гражданской

обороны, стало известно от 
одного из местных жителей.

На место аварии выехала 
оперативная группа. Уже уста
новлено, что на месте взрыва 
образовалась воронка диамет
ром около 4 метров и глубиной 
1,5 метра.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ НА КУБАНИ
ИТАР-ТАСС. Временный режим чрезвычайного положения введен с 

ноля часов на территории прибрежных черноморских городов и районов 
Краснодарского края, сообщили в Краевом управлении по делам граждан
ской обороны и чрезвычайным ситуациям. Поити на такой шаг руководст
во Кубани вынуждено было в связи с сильными холодами и штормовым 
ветром, что обрушились 15 декабря на регион. В результате аварии на

;ена подача электроэнергии 
Восстанавливают

высоковольтных линиях электропередачи прекращена подача электроэнерпш 
практически во все жилые микрорайоны Геленджика.
линию три бригады из города Крымска.

По временной схеме обеспечивается э. 
авария ЛЭП-220 на участке Шепси-Дагомыс. В город-курорт 
ется от Краснополянской ГРЭС и ИнгуриГЭС через Абхазию.

спечивается электроэнергией,Сочи. И там виной
энергия пода-

Горячая точка
СМЕРТЕЛЬНОЕ РАНЕНИЕ ПОЛУЧИЛ ПОСТОВОЙ 

В РЕЗУЛЬТАТЕ ОБСТРЕЛА ИЗ АВТОМАТИЧЕСКОГО 

ОРУЖИЯ ОКРАИНЫ ГОРОДА БЕСЛАН
ИТАР-ТАСС. Неизвестными бандитами была обстреляна из 

автоматического оружия со стороны ингушского села Далаково 
северо-западная окраина города Беслана, примыкающая к аэро
порту “ Владикавказ” . Сообщение об этом поступило в дежурную 
часть Министерства внутренних дел Северной Осетии из Право-
бережного района, граничащего с сопредельной Ингушетией. В 
результате обстрела смертельное ранение получил один из по
стовых контрольно-пропускного поста Ахсароек Дигуров. На 
место происшествия прибыли мобильные отряды милиции, уси
ленные бронетехникой. Ведется расследование случившегося. 
О происшествии министр внутренних дел Северной Осетии 
Казбек Дзантиев немедленно проинформировал сотрудников 
правоохранительных органов Ингушетии с тем, чтобы скоорди
нировать силы в раскрытии этого преступления.

на

ходится на 1-Ш в.в. н.э. На террито
рии цитадели в слое этого времени 
раскопаны большие многокомнат
ные архитектурные комплексы, воз
веденные из обработанного камня 
Стены достигали значительной тол
щины.

Дальнейшее развитие Дербента 
было связано с рождением- нового 
персидского государства - сасанид- 
ского Ирана, которое вело ожесто
ченную борьбу с гуннскими кочев
никами. Для борьбы с гуннами, ко
торые вторгались с севера, Иран 
решил распространить свое влияние 
на каспийский проход. Была созда
на ситема сасанидских укреплений 
на западном гюбережье Кавказа.

В Дербенте в первой половине V в. 
были возведены глиняные фортифи
кационные сооружения, а в послед
ствии, в VI в., был создан оборони
тельный комплекс из камня. Ком
плекс включает в себя северную и 
южные стены города протяженнос
тью более 3,5 км. каждая, цитадель 
Нарым-кала, расположенную на вы
соком холме, и горную стену протя
нувшуюся к неприступным верши 
нам Кавказа более чем на 40 км. 
Стены города тянулись в море на 
значительное расстояние. Дербент
ские стены были укреплены мощ
ными башнями.

Результаты археологических ис
следований свидетельствуют, что в 
сасанидский период Дербент был не 
только самым мощным опорным 
пунктом на Кавказе, но и значитель
ным торгово-ремесленным городом, 
что подтверждается археологически
ми находками.

В V-VII в.в. Дербент был одним 
из важнейших центров по распро
странению христианства на Восточ
ном и Северном Кавказе.

В VII в. на Кавказе появляются 
арабские завоеватели, которые об
ратили внимание на важность Дер
бентского прохода. Арабы держат 
Ф ортификационные сооружения
Дербента в образцовом порядке, 
он становится важным пограничным 
городом.

Со второй половины VIII в. на
чался расцвет “арабской” торговли 
в Прикаспии, куда сместились важ
нейшие трассы мировой торговли, 
и Прикаспийский путь стал в этот 
период столь же знаменит, как 
“Шелковый”.

В VIII-X в.в. Дербент предстает 
как один из наиболее значительных 
торговых центров на Переднем Вос
токе. Все сырье и предметы экспор
та Дагестана, Северного Кавказа и 
Прикаспия идут через Дербент. В 
этот период Дербент был крупней
шим портом на Каспийском море. 
Он обладал прекрасной гаванью, 
устроенной между вдававшимися в 
море стенами города. Кроме того, 
Дербент был крупным ремесленным 
центром. Здесь было развито кера
мическое, стеклянное, металлообра
батывающее и ткацкое производст
ва. Высокого искусства достигли зла- 
токузнечество, резьба по алебастро
вой штукатурке, обработка камня и 
т.д.

Город был застроен плотно, и 
дома, в основном, возводились из 
бутового камня на глиняном раство-
Ре „Возросшая торговля и развитие 
ремесленного производства способ
ствовали дальнейшему расцвету Дер
бента и превращению его в круп
ный феодальный город.

В XI - первой половине XIII в.в. 
Дербент превращается в самостоя
тельное феодальное государство 
Восточного и Северного Кавказа.

После монгольских завоеваний 
значение Дербента падает. В позднее 
средневековье подчиняется Ирану, а 
в последствии присоединяется к Рос
сии.

На территории древнего города 
сохранились цитадель, оборонитель
ные стены с башнями и воротами, 
бани, ханский мавзолей, развалины 
дворца, Джума-мечеть, медресе и т.д.

С 1996 г. возобновлено времен
но приостаноаленное археологичес- 
кое изучение Дербента эсЛедицисй 
Института истории, археологии и 
этнографии Дагестанского научного 
центра Российской Академий наук 
под руководством старшего научно
го сотрудника М.Гаджиева. .

Такова краткая история одного| 
из древней"'их городов - крепостей ( 

Кавказ^ Дербента.
Виссарион . 

ДЖ ОРБЕНАДЗГ 
Старш ий научный сотрудник I
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ВСТРЕЧА В КОПЕНГАГЕНЕ
На днях самая крупная из евроатлантических структур - Организа

ция по безопасности и сотрудничеству в Европе - проведет в Копенгагене 
совещание. Гпавы внешнеполитических ведомств 54 стран в течение двух 
дней должны будут выработать совместные позиции по ключевым про
блемам европейской политики. В частности, на совещании в Дании пред
полагается подвести итог миротворческим усилиям организации. Речь 
пойдет о деятельности миссий организации, направленных в 14 регионов 
для урегулирования или предотвращения конфликтов, содействия в за
щите прав человека, решения гуманшпарных задач, сообщает ИТАР-ТАСС.

ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

По данным организации “5 ш е  оГ йгс ХУоНсГз СЫМгеп” , ежегодно в 
мире от 6 до 7 млн. детей умирают от недоедания. В основном это жители 
стран Востока. По заявлению исполнительного директора Детского фонда 
ООН Керола Беллами, “интеллектуальное развитие большинства из тех, 
кто недоедал или неправильно питался в детстве, страдает в более зрелом 
возрасте”. Согласно итогам соцопроса, проведенного сотрудниками ОмСЕР, 
только в США каждый четвертый ребенок в возрасте до 12 лет испытывает 
серьезные проблемы с питанием. Именно этот факт побудил правительст
во страны принять решение о разработке специальной программы пра
вильного питания для детей, пишет Ь08 А1ЧСЕЬЕ8 Т1МЕ8.

СМЕРТОНОСНАЯ
ГОВЯДИНА

Правительство Великобрита
нии приступило к  изучению с и 
туации в свя зи  с  намерением  
Европейского Союза запретить 
торговлю на континенте практи
чески любым мябом домашнего 
скота и з  стран, включенных в 
"черный список” по подозрению  
в распространении губчатой эн 
цефалопатии. Этот список, по  
подтверждению ЕС, возглавля
ет Великобритания. С 16 д е ка б 
ря правительство страны исклю 
чило и з  с в о е й  торговли всю  
костную говядину, которая м о
жет быть причиной смертельно
го заболевания. Эта акция будет 
стоить казне сотни миллионов  
фунтов стерлингов, передает  
сыы.

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ В МЕКСИКЕ
Землетрясение силой 5,6 балла по 

шкале Рихтера зафиксировано на юге 
Мексики. В эпицентре землетрясения, 
провинции Гюреро, где сила толчков 
достигала 5,9 баллов, разрушены не
сколько житлых домов. К счастью, 
стихия не повлекла за собой челове
ческие жертвы.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Председатель военных инспекторов ООН Ричард 

Батлер покинул территорию Ирака после очеред
ной неудачной попытки провести инспекцию пре
зидентских дворцов Саддама Хуссейна. “Я чувст
вую, что мы должны будем проявить твердость. Факт 
остается фактом - президент Ирака все еще не идет 
по пути к соглашению”, - заявил Президент США 
Билл Клинтон. Что касается членов комиссии по 

вопросам Ирака и Франции, России и Китая, то они придерживаются уже 
несколько иной позиции, отличной от позиции прошлого месяца. По их 
мнению, Ирак просто обязан пойти на сотрудничество с США, так как именно 
США и Великобритания под давлением международного сообщества увели
чили экспорт иракских нефтепродуктов, что дало возможность обеспечить 
страну необходимыми продуктами и медикаментами.

товы й  р о м а ы
с актером Беньямином Бреттом завязался 
у Джулии Робертс, снискавшей себе ши
рокую популярность после фильма “РгеПу 
\У отап” (“Милашка”). “Почему-то счастли
вый финал этого фильма наводит моих 
поклонников на мысль о том, что и в жизни 
у меня на любовном фронте все О.К.”, - 
сказала актриса в интервью журналу “Рео- 
р1е”. Однако на самом деле все обстоит 
иначе. На ее счету два неудачных брака - с 
Лайлом Ловеттом и Джеффом Кольтом. А многочисленные любовные 
романы актрисы с Кифером Сазерлендом, Дайланом Макдермоттом, 
Лаймом Ниссоном, Ясоном Патриком, Мэтью Перри и Даниэлем Дей- 
Левисом заканчивались весьма печально. Список же любовных похожде-

не столь оогат. иоъектом пристального внимания парочка 
Нью-Йорке, где провела вместе две недели, когда на канале ЫВС демон
стрировался фильм с участием Бретта.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ГЕРМАНИИ ВЫДЕЛИТ ГРУЗИИ 
КРЕДИТ В РАЗМЕРЕ 48 МИЛЛИОНОВ МАРОК

Правительство Германии выделит в 1998  году Грузии 
кредит в разм ере 4 8  миллионов марок. Кредит, рассчи
тан на 40  лет, в первые десять лет он беспроцентный, а 
в последующие 3 0  - Грузия будет платить 0 ,7 5  процен
та годовых, пиш ет “Резонанси” .
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ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПРОЦЕСС ПО
ДЕЛУ ДЖАБЫ ИОСЕЛИАНИ

Очередное судебное заседание по
делу лидера вооруженного форми
рования “Мхедриони”, бывшего де
путата Парламента Грузии Джабы 
Иоселиани и остальных 14 обвиня
емых в теракте против Главы Гру
зинского государства 29 августа 1У95 
года состоялось 17 декабря.

На это заседание суда не явился 
ни один из проходящих по делу 
потерпевших. Суд счел возможным 
проводить заседание в их отсутст
вие, несмотря на протест обвиняе
мых, которые заявили, что собира
ются доказывать свою Невиновнос
ть в первую очередь перед потер
певшими, а не перед прокурорами.

Суд отказался удовлетворить хо
датайство, поданное 16 декабря об
виняемыми и их защитниками об 
изменении состава обвинения. Как 
заявил председатель судебной 
коллегии Джемал Леонидзе, у защи
ты не было достаточных оснований 
.подавать подобное ходатайство. По

его словам, причиной отвода проку
роров не может считаться участие их 
в предварительном следствии.

Еще одно ходатайство обвиняемых 
и их адвокатов - о привлечении к делу 
в качестве дополнительных свидете
лей некоторых влиятельных лиц - суд 
удовлетворил частично. Обвиняемые 
настаивали о привлечении в качест
ве дополнительных свидетелей, в 
частности, Президента Грузии как 
главного потерпевшего по делу о те
ракте, Генерального прокурора Джам- 
лета Бабилашвили, руководителя Де
партамента внешней разведки Автан
дила Иоселиани, а также ряда следо
вателей и адвокатов.

Прокурор Мирза Долидзе заявил, 
что некоторые из названных лиц мо
гут быть привлечены позднее в каче
стве дополнительных свидетелей, но 
на данном этапе в этом нет никакой 
необходимости.
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РАСТЕТ ЧИСЛО БОЛЬНЫХ 
- ЭНДЕМИЧЕСКИМ ЗОБОМ
В Грузии растет количество 

больных эндемическим зобом, 
заявила на пресс-конференци- 
и 17 декабря член парламент
ской фракции “Мамули” Лира 
Топуридзе. По ее словам, при
чиной заболевания является 
дефицит йодированной соли. 
Процент заболеваемости сре
ди детей колеблется от 55 до 
78, - отметила Лира Топурид
зе. При этом она подчеркну
ла, что наиболее часты случаи 
заболевания эндемическим 
зобом среди жителей горных 
районов Грузии. Лира Топу
ридзе сообщила, что в бли
жайшее время в Грузию будет 
завезена йодированная соль 
стоимостью от 19 до 22 тетри 
за килограмм.
___________  ВЗ-РНЕЗЗ^
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ШАХМАТЫ
ТРИ Л И Д ЕР А

В седьмом туре соревнования 
претенденток на мировую шах
матную корону среди женщ ин, 
проходящего в Гронингене (Гол
ландия), первое поражение по
терпела лидер - россиянка Алиса 
Галлямова. Она проиграла пред
ставительнице КНР Се Цзюнь. 
Победой одной из шахматисток 
заверш ились ещ е три  партии: 
Майя Чибурданидзе (Грузия) вы
играла у Алисы Марич (Ю госла
вия), Нана Иоселиани (Грузия) - 
у Кетеван Кахиани (Германия) и 
Нино Гуриели - у Пии Крамлинг 
(Швеция).

Вничью завершили встречу Ке
теван Арахамия (Грузия) - Пенг 
(Голландия).

После сем и туров  впереди 
трое шахматисток, набравших по 
пять очков. Это - международные 
гроссмейстеры  Майя Чибурда
нидзе, Нана Иоселиани и Алиса 
Галлямова. На пол-очка меньше 
у экс-чемпионки мира Се Цзюнь.

В восьмом туре встречаются: 
Пенг - Крамлинг, Арахамия - Ма
рич, Кахиани - Чибурданидзе, Се 
Цзюнь - Гуриели и Иоселиании - 
Галлямова.

ПРИЧИНОЙ ПОХОЛОДАНИЯ НА 
КАВКАЗЕ СТАЛ “ РОССИЙСКИЙ 

ХОЛОДНЫЙ Ф РО Н Т”
Причиной резкого ухудшения по

годы в Кавказском регионе стало 
перемещение антициклона с терри
тории России.

По сообщению Гидрометцентра 
Грузии, в ближайшее время на тер
ритории страны ожидается похоло
дание, вызванное движением холод
ного фронта.

Первоначально антициклон попал 
в регион Каспийского моря, вследст
вие чего в последние дни резко ухуд
шилась погода в Азербайджане, и сей
час холодные массы воздуха движут
ся в Грузию с востока.

По данным Гидрометцентра Гру
зии, в течение ближайших двух дней 
в Западной Грузии столбик термо
метра в ночное время суток опус
тится до -2, днем 0, +5. В Восточ
ной Грузии - ночью: -2 , -7, днем: 
-2, +3. В Тбилиси ночью ожидается - 
2, -4, днем -1, +3. В горах столбик 
термометра опустится до -6 граду
сов.

В настоящее время температура 
воздуха в Тбилиси колеблется от +2 
до +3 градусов.

Синоптики обещают, что ураган
ного ветра, как в Краснодарском 
крае, и обильных снегопадов, как в 
Азербайджане, в Грузии не будет, а с 
20 декабря в Закавказье ожидается 
постепенное улучшение погоды.

18 декабря  
Четверг
Тбилиси
I к а н а л

7 .3 0  - А лиони. 9 . 0 0 -Те
лесериал “Династия". 1 0 .0 0  - 
Телесериал “История любви*.
1 8 .0 0  -  М о ам б э. 18 .15  - Био
активные добавки. 1 8 .3 0  - Соб
ственник. 1 8 .4 5  - Меридиан. 
1 9 .0 5  - Гигия. 1 9 .2 5  - СПА. 
19 .55  - Рампа. 2 0 .0 0  - КТо- 
ам бэ. 2 0 .3 0  - Реклама. 2 0 .3 5
- Басти-Бубу. 2 0 .5 5  - Профиль. 
21.10 - Прогноз погоды. 21.15
- Телесериал “Династия” . 2 2 .0 0
-  В естник. 2 2 .2 0  - Видеопат
руль-02. 2 2 . 3 0  - “Мо-ТВ". 
2 3 .4 5  - Камень. 2 3 .5 5  - Много- 
ликость. 2 3 .5 5  - М р а м б э . 
0 .0 5  - Ночной кинопоказ: аме
риканский художественный 
фильм “Леди Босс” .

II к а н а л
19.00 -  Информация. 19.20

- Мультфильмы. 19 .45  - Аэроби
ка. 2 0 .0 0  - Гороскоп. 2 0 .3 0  - Те
лесериал “История любви". 21.15
- Семерка. 21.45 - Элитарная хро
ника. 2 1 .5 0  - Рекламный блок. 
Информация. 2 2 .1 5 -Француз
ский художественный фильм ''Его 
звали Никита”.

КАВКАСИА
11 .00  - Гимнастика. Синди 

Кроуфорд. 11.30 - Мультфильмы. 
12.15 - Документальный фильм.
1 3 .0 0  -  И нф орм ационны й  
выпуск “Пост-ф актум”. 13.15
- Музыка. 1 3 .3 0  - Русский ху
дожественный фильм “Не дури”.
1 5 .0 0  - Музыка. 1 5 .3 0  - Сту
дия “Спектр”. 1 6 .4 5  - Спортив
ная передача “Звезды”. 17 .30  - 
И нф ор м ац ион н ы й вы пуск 
“П ост-ф актум ”. 1 7 .4 5 -Музы
ка. 1 8 .0 0  - Телекомпания “Мир' 
представляет программу “Вмес
те”.

МОСКВА 
ОРТ

8 .0 0  - Доброе утро. 11.00, 
1 4 .0 0 , 1 7 .0 0 , 2 0 .0 0 ,  2 .0 5  - 
Н о в о с т и . 1 1 .1 5 , 2 0 . 2 0  ;)
“Роковое наследство". 1 2 .0 0  1 
Что? Где? Когда? 13 .25  - Эти за
бавные животные. 14.15 - Вмес
те. 1 5 .0 0  - “Шерлок Холмс и 
доктор Ватсон”, 3-я серия. 16.20
- Золотая лихорадка. 1 7 .2 0  - 
Мультсериал. 17 .40  - Классная 
компания. 18.10 -Лего-го! 18.35
- “Космическая полиция”. 19 .05  
- ... До 16 и старше. 1 9 .3 0  - До
кументальный сериал. 21.00  - 
Погода. 21.10 - Час пик. 21 .35  - 
Эти забавные животные. 22.10
- В поисках утраченного. 2 2 .4 5
- Спокойной ночи, малыши!
2 3 .0 0  - Время. 2 3 .4 0 - “Когда 
деревья были большими”. 1 .35
- Сериал “Каскадеры”. 2 .2 0  - 
.“Квайдан”.
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КО М М УН ИС ТЫ  П Р О В ЕЛ И  М И Т И Н Г У
П О С О Л Ь С ТВ А У К Р А И Н Ы  В ТБ И Л И С И
Активисты коммунистического движения Грузии утром 17 

декабря провели митинг у здания Посольства Украины в Тби
лиси. В акции, прошедшей под лозунгами, призывающими к 
восстановлению Советского Союза, приняло участие около 30 
человек.

Как сообщил корр. В5-РПЕ55 консул Украины в Грузии Ва
силий Мельник, акция, организатором которой выступил Союз 
трудящихся Грузии, прошла мирно.

Целью митинга было выражение поддержки коммунистичес
ким и социалистическим партиям Украины, организующим в 
Киеве митинги и забастовки с требованиями обратить внимание 
на проблемы трудящегося населения.

Представители акции в Тбилиси на встрече с сотрудниками 
посольства Украины передали письмо, адресованное Централь
ному комитету Коммунистической партии Украины, в котором 
выражают свою солидарность с выдвигаемыми требованиями.
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